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Educaci6n
espera abñr
en 2015 el
polideportivo
de Pirotecnia
II SEVIUJ~

La Facultad de Ciencias de la
Educación de la Universidad de
Sevilla confía en que la Nave
del Paraguas de la Pirotecnia
-una primitiva nave militar
construida en el pñmer tercio
del siglo XX y que ha perdido
en estos años su edificación in-
teñor, cerramientos y cubier-
ta- pueda quedar plenamente
operativa con sus nuevos usos
como polideportivo para ini-
cios de 2015.

Así lo indicó a Europa Press
el decano de la Facultad de Edu-
cación, Juan de Pablos, quien
explicó que los trabajos para
habilitar la nueva zona poli-
deportiva -única que falta
para finalizar el complejo,
anexo a Educación- en el in-
teñor de la construcción, una
vez que se finalice la fase ex-
terna de obras. Tras esta etapa
debe procederse a la dotación
de equipamiento, que ya cuen-
ta con financiación.

De Pablos confirmó que las
previsiones con las que se tra-
baja a día de hoy son las de fi-
nalizar las obras este año para
contar con la nave para el pró-
ximo ejercicio. En octubre de
2013, la Hispalense inauguró la
escuela infantil Nido del Para-
guas, la tercera con la que cuen-
ta la institución académica y
que está ubicada en la zona del
campus de Pirotecnia, junto a
la Facultad de Educación. La US
adjudicó por un importe total
de 968.727,87 euros la segun-
da fase de obras de la guarde-.
ña y del pabellón polldeporti-
vo anexo. --
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Andalucía

Sólo falta terminar el pabellón polideportivo

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La Facultad de Educación
de US confía en la plena utilidad operativa de la
Nave del Paraguas a inicios de 2015
SEVILLA, 21 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla (US) ha señalado que, según las

referencias internas que maneja, se confía en que la Nave del Paraguas de la Pirotecnia --una primitiva nave

militar construida en el primer tercio del siglo XX y que ha perdido en estos años su edificación interior,

cerramientos y cubierta-- pueda quedar plenamente operativa con sus nuevos usos para inicios del próximo

año 2015.

   Así lo ha indicado a Europa Press el decano de la Facultad de Educación, Juan de Pablos, que ha dado

cuenta de la continuación de los trabajos para habilitar la nueva zona polideportiva --única que falta para

finalizar el complejo, anexo a Educación y con perspectivas de auxilio a las labores docentes de la facultad--

en el interior de la construcción, una vez finalizada la fase externa de obras, etapa tras la cual debe

procederse a la dotación de equipamiento, que ya cuenta con financiación.

   A expensas de posibles incidencias que retrasen el proceso, De Pablos ha confirmado que las previsiones

con las que se trabaja a día de hoy son las de finalizar las obras en el presente año 2014, con visos de contar

con la utilidad operativa para el próximo ejercicio.

   En octubre de 2013, la Hispalense ya inauguraba la escuela infantil 'Nido del Paraguas', la tercera con la

que cuenta la institución académica y que está ubicada en la zona del campus de Pirotecnia, junto a la

Facultad de Educación.

   La US adjudicó por un importe total de 968.727,87 euros la segunda fase de obras de la guardería y del

pabellón polideportivo anexo. Según la información recabada por Europa Press, el contrato fue formalizado

con la constructora San José S.A., con proyecto de diseño del arquitecto de la Hispalense Miguel González

Vílchez, aprovechando la estructura metálica de la nave.

   La superficie construida total es de más de 5.000 metros cuadrados, de los que casi 2.000 corresponden al

sótano y poco más de 3.000 son sobre rasante. De ellos, unos 2.700 corresponden a la zona deportiva y unos

600 a la escuela infantil. Las obras tuvieron una primera fase iniciada con la colocación de la primera piedra

en abril de 2011.

   La guardería posee un total de ocho aulas infantiles, de 30 metros cuadrados cada una de ellas,

diferenciadas en tres categorías según la edad de los niños, y con un total de 104 plazas. Además, cuenta con

conserjería, zona de ubicación de carritos, almacén y sala de usos múltiples.

   La cercanía a la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla no es casual, sino que

sirve para que los alumnos del Grado en Educación Infantil puedan realizar sus prácticas, al igual que harán

los de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte una vez que finalicen las obras que convierten la Nave

del Paraguas en un pabellón polideportivo.

   Además de su función docente, el nuevo centro de Educación Infantil está destinado a atender las
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necesidades de conciliación de la vida laboral, familiar y personal de los miembros de la comunidad

universitaria. Las plazas no ocupadas por estos pueden ser solicitadas por cualquier otro ciudadano.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

El IBIS presenta sus líneas de investigación a
científicos y empresas del sector biomédico

La jornada ha dado a conocer las áreas de investigación del instituto de biomedicina y
ha propiciado el encuentro con la industria

   SEVILLA, 21 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El Instituto de Biomedicina de Sevilla, IBIS, ha celebrado este martes una jornada de carácter científico
para dar a conocer las áreas de trabajo del centro, sus líneas de investigación y los principales proyectos que
se están desarrollando con el objetivo de acercar su actividad a toda la comunidad investigadora, no solo de
Andalucía, sino también a nivel nacional.

   Esta actividad también ha contemplado un encuentro bilateral entre empresas del sector biomédico y
grupos de investigación, dando lugar a más de 28 reuniones que han permitido que, de un lado, las empresas
conozcan las tecnologías y proyectos de los grupos de investigación y, del otro, que los científicos de la
sanidad andaluza tengan contacto con la industria y descubran sus necesidades. Este tipo de encuentros,
conocidos como partnering, permiten identificar intereses comunes, intercambiar ofertas y demandas y
explorar potenciales oportunidades de colaboración en el campo de la biomedicina.

   Según una nota de prensa, la jornada ha contado con la participación de investigadores de las distintas
áreas del instituto sevillano: Neurociencias; Enfermedades Infecciosas y del Sistema Inmunitario;
Oncohematología y Genética; Patología Cardiovascular y Respiratoria y otras Patologías Sistémicas.
Asimismo, también han estado presentes representantes de la industria y directores científicos de empresas
biomédicas.

   Las presentaciones de cada una de las cuatro áreas del IBIS han concluido con una breve conferencia
sobre ayudas a la innovación del Centro para el Desarrollo Tecnológico Industrial del Ministerio de
Economía y Competitividad, con la que los asistentes han podido conocer, de primera mano, las principales
vías para solicitar financiación que apoye el desarrollo de sus proyectos de I+D+i.

INVESTIGACIÓN TRASLACIONAL

   El instituto de biomedicina de Sevilla es fruto de la alianza entre la Consejería de Igualdad, Salud y
Políticas Sociales; la de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo; el Centro Superior de Investigaciones
Científicas (CSIC) y la Universidad de Sevilla. Se concibe como un espacio de investigación biomédica
multidisciplinar, enmarcado en el Hospital Universitario Virgen del Rocío, complejo hospitalario regional de
Andalucía con un alto nivel asistencial, docente e investigador.

   Acreditado a nivel nacional por el Instituto de Salud Carlos III (Ministerio de Economía y Competitividad),
su objetivo es llevar a cabo una investigación competitiva de nivel internacional sobre las causas de las
patologías de mayor prevalencia entre la población y el desarrollo de nuevos métodos de diagnóstico y
tratamiento. Así, la investigación que se realiza en el instituto tiene un claro objetivo traslacional y, por tanto,
los estudios que se realizan se basan en la transferencia de los conocimientos a la realidad clínica y al
desarrollo de nuevas terapéuticas. Esta investigación traslacional es una de las características genuinas del
IBIS.
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   Desde su creación, en 2006, se busca la colaboración y cooperación con otros centros y equipos de
investigación, con el objetivo de fomentar la actividad investigadora de nivel internacional; el uso eficiente
de los recursos disponibles; la traslación de los resultados de la investigación a la práctica clínica y la
participación conjunta en redes temáticas de investigación estatales o europeas.
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servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Investigadores de Vigo, premiados por 
su trabajo sobre la esclerosis
▶ El estudio, dirigido por Carlos Spuch, fue elegido por la empresa norteamericana Raybiotech

VIGO. Investigadores integrados 
en Biocaps, el Programa de Apoyo 
a las Capacidades Biomédicas del 
IBIV, han sido premiados por su 
proyecto sobre esclerosis múltiple 
‘Biomarcadores con valor diagnós-
tico y pronóstico en la Esclerosis 
Múltiple: Receptores LRP,s y neu-
trofinas’. La distinción se enmarca 
en un certamen convocado por la 
empresa estadounidense Raybio-
tech con la finalidad de identificar 

y apoyar las investigaciones que 
sean más innovadoras en el ám-
bito biomédico.

El proyecto de Vigo ha sido des-
tacado entre los diez mejores de 
un total de 130 obteniendo un 
premiocon una cuantía de 5.000 
euros que, según el investigador 
del Grupo de Enfermedades Neu-
rodegenerativas y Trastornos psi-
quiátricos del IBIV, Carlos Spuch, 
«no dan para mucho». Pero, se-

gún dijo en un acto informativo, 
«es un reconocimiento que hace 
que no te sientas solo» en el es-
tudio de esta enfermedad, cuyas 
causas son desconocidas y que se 
ha identificado como la dolencia 
crónica más frecuente en adultos 
en España.

Esta línea de trabajo liderada 
por Spuch, que recientemente 
recibió el reconocimiento de la 
farmacéutica suiza Novartis por 

su carácter innovador, se aleja 
de una hipótesis mayoritaria que 
parte de la idea de que se trata de 
una enfermedad autoinmune en 
la que «por alguna razón, nues-
tro sistema inmune ataca a los 
axones, la parte que comunica el 
cuerpo de la neurona con el fin de 
las terminaciones nerviosas», ex-
plica el investigador.

Muerte neuronal. Este grupo 
de trabajo intenta observar qué 
ocurre en la neurona para que em-
piece a morir y por qué las células 
del sistema inmune entran en el 
sistema nervioso para matarlas, 
algo que en condiciones norma-
les no ocurre gracias a la barrera 
hematoencefálica que separa los 
vasos sanguíneos del sistema ner-
vioso central e impide la entrada 
de substancias tóxicas.

«No sabemos por qué en la escle-
rosis múltiple el linfocito atraviesa 
esa barrera. Mi hipótesis es que la 
barrera tiene algo que permite la 
entrada del sistema inmune, que 
va hacia la neurona y empieza a 
destruirla», aclara Spuch.

El proyecto premiado trata de 
desarrollar nuevos biomarcadores 
para dos tipos de familias de pro-
teínas, neurotrofinas y receptores 
LRP, moléculas esenciales para el 
funcionamiento del sistema ner-
vioso y de la barrera hematoence-
fálica que podrán ser así evaluados 
por el equipo.

Spuch considera que la parte 
importante del proyecto es «poder 
diagnosticar y pronosticar la en-
fermedad», un objetivo más allá 
del descubrimiento de su origen 
que no ve cercano puesto que, afir-
ma, «me puede llevar mi vida, la 
de mi hijo y la de mi nieto».

En este sentido, apunta que 
espera aplicar el proyecto a «tra-
tar de saber qué tratamiento va 
a funcionar con una prueba bio-
química», ya que, a pesar de que 
los neurólogos diagnostican con 
bastante precisión, «los protocolos 
de tratamientos son muy caros, 
requieren tiempo y no siempre 
funcionan».

Carlos Spuch, investigador al frente del proyecto. duvi

incidencia
Más afectados en el 
área de Vigo

uno de los aspectos del estudio 
dirigido por Spuch participa de 
la idea que la incidencia de la 
enfermedad en el área de vigo  
es «un poco más alta que en el 
resto de ciudades», reconoce el 
investigador. Carlos Spuch explicó 

además que, al igual que ocurre 
con las enfermedades cardíacas, 
la esclerosis es una dolencia «que 
se ve afectada por el medio», en 
concreto, «por dónde vives y por lo 
que haces».

Por otra parte, el responsable 
de este proyecto de investigación 
apunta hacia los países del Norte 
de Europa, donde la incidencia 
de esta patología es todavía más 
elevada. «vai pola teoría da luz, 
tamén causas xenéticas, muta-

cións …. aínda que isto non está 
moi claro», sostiene el científico 
vigués.

Junto a Carlos Spuch comple-
tan el equipo de investigación un 
grupo de científicos de la Xerencia 
de Xestión integrada de vigo del 
Sergas; así como la neuróloga 
jefa de la unidade de Esclerose 
Múltiple, delicias Muñoz, el jefe 
del Servizo de Neuroloxía, Jesús 
Romero, y la neuróloga Luciana 
Midaglia. 

Científicos del 
CSIC descubren 
un proceso para 
formar moléculas 
en el espacio

MADRID. Un equipo multidis-
ciplinar del CSIC, liderado por 
investigadores del Centro de 
Astrobiología (CSIC- INTA), ha 
descubierto una vía eficiente 
para explicar la formación de 
Hidrocarburos Aromáticos 
Policíclicos (PAHs) en el medio 
interestelar. El estudio ha sido 
publicado en ‘Nature Commu-
nications’.

Los PAHs son grandes mo-
léculas basadas en el carbono, 
que se originan por la acumu-
lación de hidrocarburos más 
pequeños. En la Tierra pode-
mos encontrarlos tanto en 
combustibles fósiles (petróleo, 
carbón) como en los productos 
de su combustión. Numerosas 
teorías previas que abordan la 
cuestión de su formación, pro-
ponen un proceso químico en 
el que las pequeñas moléculas 
reaccionan para formar molé-
culas de mayor tamaño.

Observando con telescopios 
en el infrarrojo medio se ha 
podido constatar la presencia 
de PAHs también en el espa-
cio interestelar, pero los meca-
nismos para su formación no 
pueden explicar por qué son 
tan abundantes y cómo pue-
den formarse en el entorno de 
las estrellas.

Ahora, este equipo ha des-
cubierto un nuevo mecanismo 
para explicar la presencia de 
PAHs en el espacio, combi-
nando observaciones astro-
nómicas y técnicas avanzadas 
de nanotecnología. Concreta-
mente, estos investigadores 
han propuesto un mecanis-
mo alternativo y eficiente 
para producir PAHs a través 
de la interacción de hidrógeno 
atómico con granos de polvo 
formados por carburo de silicio 
(SiC), que son muy abundan-
tes en el cosmos. 

Se forman en la cercanía de 
las envolturas circunestelares 
de estrellas gigantes rojas, a 
una distancia entre 1 y 5 ra-
dios estelares, a una tempe-
ratura aproximada de 1.800-
2.500°C.

Un grupo de investigadores crea una batería de 
azúcar con una alta densidad energética
MADRID. Investigadores de Vir-
ginia Tech han desarrollado una 
batería que funciona con azúcar y 
tiene una densidad de energía sin 
igual. Este hallazgo podría reem-
plazar a las baterías convenciona-
les ya que éstas son más baratas, 
rellenables y biodegradables.

Aunque se han desarrollado 
otras baterías de azúcar, ésta 
tiene una densidad de energía 

de un orden de magnitud mayor 
que las demás, lo que le permite 
funcionar más tiempo antes de 
tener que repostar. Esta batería 
podría ser una realidad en unos 
tres años, para aplicar en teléfo-
nos móviles, tabletas y los otros 
aparatos electrónicos.

Para llevar a cabo este avance, el 
equipo de expertos construyó una 
vía enzimática sintética, no na-

tural, que permite utilizar todos 
los potenciales de carga del azúcar 
para generar electricidad en pilas 
de combustible enzimáticas.

La batería de azúcar combina 
combustible -en este caso, mal-
todextrina, un polisacárido a 
partir de la hidrólisis parcial del 
almidón- con aire, para generar 
electricidad y agua como los prin-
cipales subproductos.

Un estudio indica 
que el ácido úrico 
bajo puede ser un 
factor de riesgo del 
párkinson

MADRID. Científicos de Sevilla 
han demostrado que presen-
tar niveles de ácido úrico bajo, 
así como los factores genéticos 
asociados a estos niveles, está 
directamente relacionado con 
el riesgo de desarrollar la enfer-

medad de párkinson.
Estos investigadores ya han 

descrito en los últimos años nu-
merosos genes relacionados con 
la fisiopatología de los trastor-
nos del movimiento. «Nuestro 
objetivo final es predecir la res-
puesta que el paciente va a tener 
al tratamiento basándonos en 
su perfil genético, antes de que 
empiece a tomarlo para, así, 
poder decidir cuál es el más ade-
cuado», explica el responsable 
de este grupo de investigación 
y profesor de la universidad de 
Sevilla, Pablo Mir.
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El ácido úrico bajo puede ser un factor de riesgo para el párkinson
0

0

Sinc | 21/01/2014 - 18:09
Más noticias sobre:

Parkinson

El doctor Pablo Mir junto a su grupo de investigación. IBIS

Miembros del grupo de investigación de Trastornos del Movimiento, formado por expertos de la Universidad de Sevilla, del Hospital Universitario Virgen del Rocío y del Instituto
de Biomedicina de Sevilla (IBIS), afirman que presentar niveles de ácido úrico bajo así como los factores genéticos asociados a estos niveles está directamente relacionado
con el  riesgo de desarrollar párkinson.

Los expertos han descrito en los últimos años numerosos genes relacionados con la fisiopatología de los trastornos del movimiento. "Nuestro objetivo final es predecir la
respuesta al tratamiento basándonos en su perfil genético, para decidir cuál es el más adecuado y evitar posibles efectos secundarios" , explica Pablo Mir Rivera,
responsable de este grupo , quien añade que para alcanzar esa medicina personalizada primero "tenemos que conocer los factores genéticos que predispongan al desarrollo de
esos efectos secundarios".

En esta línea los investigadores estudian los factores genéticos ligados también a otros trastornos del movimiento como es la distonía, un trastorno del movimiento
caracterizado por la presencia de contracciones musculares prolongadas que pueden producir posturas mantenidas y movimientos anómalos. En este caso lideran un estudio
multicéntrico formado por especialistas de Andalucía, Madrid y Valencia.

Igualmente participan en proyectos internacionales de forma que esta línea ha dado como resultado distintos artículos científicos, el más reciente ha sido publicado este mismo
mes en el que analizan los factores genéticos por los que unos músicos son más propensos a sufrir distonía que otros. La distonía está considerada como enfermedad rara y
se estima que afecta a unos 5 casos por cada 100.000 habitantes.

El síndrome de Tourette también es objeto de estudio del grupo liderado por Mir, con varios proyectos internacionales (EMTICS y TIC GENETICS) en los que tratan de
caracterizar tantos los factores genéticos como ambientales involucrados en el desarrollo de estos trastornos del movimiento que cursan con múltiples tics.

Estimulación magnética transcraneal

Además de los estudios anteriores, este grupo de investigación está llevando a cabo una investigación basada en la estimulación magnética transcraneal (EMT).

"Con esta técnica nuestro grupo pretende evaluar el papel de distintas áreas cerebrales en la fisiopatología de la enfermedad de Parkinson y otros trastornos del
movimiento. Por ejemplo hemos podido encontrar diferencias entre la distonía primaria producida por factores genéticos o desconocidos, y la distonía secundaria provocada
por daños cerebrales. Sabiendo diferenciarlas se podría optimizar los tratamientos y como consecuencia mejorar la calidad de vida de los pacientes", explica Mir.

Puesta en marcha de nuevas terapias

Además, el grupo está aplicando nuevas terapias avanzadas en el tratamiento del párkinson y otros trastornos del movimiento. Así se están utilizando ya terapias como la
cirugía funcional con estimulación cerebral profunda, por un lado, e infusión continuada de fármacos, por otro.

"Nuestro objetivo una vez más es mejorar la calidad de vida de nuestros pacientes y con estas nuevas terapias lo que conseguimos es, por ejemplo, disminuir las fluctuaciones
que presentan los pacientes con enfermedad de Parkinson avanzada consiguiendo que el paciente se encuentre como en su mejor momento de forma mantenida, evitando los
bloqueos".

Las personas que sufren esta patología avanzada pueden llegar a tomar medicación cada  dos horas debido a que el efecto del tratamiento va disminuyendo con el tiempo. Sin
embargo, con estas terapias el paciente podrá disfrutar de un estado de bienestar estable y prolongado.
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Científicos de la Universidad de Sevilla (US), el Hospital Virgen del Rocío y el

Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBIS) han demostrado que presentar niveles de

ácido úrico bajo, así como los factores genéticos asociados a estos niveles, está

directamente relacionado con el riesgo de desarrollar la enfermedad de Parkinson.
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Científicos de la Universidad de Sevilla (US), el Hospital Virgen del Rocío y el Instituto de
Biomedicina de Sevilla (IBIS) han demostrado que presentar niveles de ácido úrico bajo, así
como los factores genéticos asociados a estos niveles, está directamente relacionado con el
riesgo de desarrollar la enfermedad de Parkinson.

A través del grupo de investigación de Trastornos del
Movimiento, estos investigadores ya han descrito en los
últimos años numerosos genes relacionados con la
fisiopatología de los trastornos del movimiento.

"Nuestro objetivo final es predecir la respuesta que el paciente
va a tener al tratamiento basándonos en su perfil genético,
antes de que empiece a tomarlo para así, poder decidir cuál
es el más adecuado y evitar posibles efectos secundarios",
explica el responsable de este grupo de investigación y
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15% DE DESCUENTO EN JUGUETES

predispongan al desarrollo de esos efectos secundarios".

Mir y su equipo estudian los factores genéticos ligados también a otros trastornos del movimiento
como la distonía, que es un trastorno del movimiento caracterizado por la presencia de
contracciones musculares prolongadas que pueden producir posturas mantenidas y movimientos
anómalos. En este caso, lideran un estudio multicéntrico formado por especialistas de Andalucía,
Madrid y Valencia.

Asimismo, participan en proyectos internacionales de forma que esta línea ha dado como
resultado distintos artículos científicos, el más reciente publicado este mismo mes, en el que
analizan los factores genéticos por los que unos músicos son más propensos a sufrir distonía que
otros. La distonía está considerada como enfermedad rara y se estima que afecta a unos cinco
casos por cada 100.000 habitantes.

El síndrome de Tourette también es objeto de estudio del grupo liderado por el doctor Mir, con
varios proyectos internacionales en los que tratan de caracterizar tantos los factores genéticos
como ambientales involucrados en el desarrollo de estos trastornos del movimiento que cursan
con múltiples 'tics'.

Además, también están llevando a cabo una investigación basada en la estimulación magnética
transcraneal (EMT), para evaluar el papel de distintas áreas cerebrales en la fisiopatología de la
enfermedad de Parkinson y otros trastornos del movimiento.

"Por ejemplo, hemos podido encontrar diferencias entre la distonía primaria, producida por
factores genéticos o desconocidos, y la distonía secundaria, provocada por daños cerebrales:
sabiendo diferenciarlas se podría optimizar los tratamientos y como consecuencia mejorar la
calidad de vida de los pacientes", explica Mir.

Puesta en marcha de nuevas terapias

El grupo de Trastornos del Movimiento está aplicando nuevas y terapias avanzadas en el
tratamiento de la enfermedad de Parkinson y otros trastornos del movimiento. Así, se está
utilizando ya en pacientes terapias como la cirugía funcional con estimulación cerebral profunda
por un lado e infusión continuada de fármacos por otro.

"Nuestro objetivo, una vez más, es mejorar la calidad de vida de nuestros pacientes, y con estas
nuevas terapias lo que conseguimos es por ejemplo disminuir las fluctuaciones que presentan los
pacientes con enfermedad de Parkinson avanzada, consiguiendo que el paciente se encuentre
como en su mejor momento de forma mantenida, evitando los bloqueos", ha explicado este
experto.

Las personas que sufren enfermedad de Parkinson avanzada pueden llegar a tomar medicación
cada dos horas, debido a que el efecto del tratamiento va disminuyendo con el tiempo. Con estas
terapias, sin embargo, el paciente podrá disfrutar de un estado de bienestar estable y prolongado.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía

También estudian la distonía o el síndrome de Tourette

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Expertos de la US
demuestran que el ácido úrico bajo puede ser un
factor de riesgo del Parkinson
MADRID/SEVILLA, 21 Ene. (EUROPA PRESS) -

   Científicos de la Universidad de Sevilla (US), el Hospital Virgen del Rocío y el Instituto de Biomedicina de

Sevilla (IBIS) han demostrado que presentar niveles de ácido úrico bajo, así como los factores genéticos

asociados a estos niveles, está directamente relacionado con el riesgo de desarrollar la enfermedad de

Parkinson.

   A través del grupo de investigación de Trastornos del Movimiento, estos investigadores ya han descrito en

los últimos años numerosos genes relacionados con la fisiopatología de los trastornos del movimiento.

   "Nuestro objetivo final es predecir la respuesta que el paciente va a tener al tratamiento basándonos en su

perfil genético, antes de que empiece a tomarlo para así, poder decidir cuál es el más adecuado y evitar

posibles efectos secundarios", explica el responsable de este grupo de investigación y profesor asociado de la

Hispalense, Pablo Mir, para lo que "primero hay que conocer los factores genéticos que predispongan al

desarrollo de esos efectos secundarios".

   Mir y su equipo estudian los factores genéticos ligados también a otros trastornos del movimiento como la

distonía, que es un trastorno del movimiento caracterizado por la presencia de contracciones musculares

prolongadas que pueden producir posturas mantenidas y movimientos anómalos. En este caso, lideran un

estudio multicéntrico formado por especialistas de Andalucía, Madrid y Valencia.

   Asimismo, participan en proyectos internacionales de forma que esta línea ha dado como resultado

distintos artículos científicos, el más reciente publicado este mismo mes, en el que analizan los factores

genéticos por los que unos músicos son más propensos a sufrir distonía que otros. La distonía está

considerada como enfermedad rara y se estima que afecta a unos cinco casos por cada 100.000 habitantes.

   El síndrome de Tourette también es objeto de estudio del grupo liderado por el doctor Mir, con varios

proyectos internacionales en los que tratan de caracterizar tantos los factores genéticos como ambientales

involucrados en el desarrollo de estos trastornos del movimiento que cursan con múltiples 'tics'.

   Además, también están llevando a cabo una investigación basada en la estimulación magnética

transcraneal (EMT), para evaluar el papel de distintas áreas cerebrales en la fisiopatología de la enfermedad

de Parkinson y otros trastornos del movimiento.

   "Por ejemplo, hemos podido encontrar diferencias entre la distonía primaria, producida por factores

genéticos o desconocidos, y la distonía secundaria, provocada por daños cerebrales: sabiendo diferenciarlas

se podría optimizar los tratamientos y como consecuencia mejorar la calidad de vida de los pacientes",

explica Mir.

PUESTA EN MARCHA DE NUEVAS TERAPIAS
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   El grupo de Trastornos del Movimiento está aplicando nuevas y terapias avanzadas en el tratamiento de la

enfermedad de Parkinson y otros trastornos del movimiento. Así, se está utilizando ya en pacientes terapias

como la cirugía funcional con estimulación cerebral profunda por un lado e infusión continuada de fármacos

por otro.

   "Nuestro objetivo, una vez más, es mejorar la calidad de vida de nuestros pacientes, y con estas nuevas

terapias lo que conseguimos es por ejemplo disminuir las fluctuaciones que presentan los pacientes con

enfermedad de Parkinson avanzada, consiguiendo que el paciente se encuentre como en su mejor momento

de forma mantenida, evitando los bloqueos", ha explicado este experto.

   Las personas que sufren enfermedad de Parkinson avanzada pueden llegar a tomar medicación cada dos

horas, debido a que el efecto del tratamiento va disminuyendo con el tiempo. Con estas terapias, sin

embargo, el paciente podrá disfrutar de un estado de bienestar estable y prolongado.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Más información sobre: células madre neuronas oxígeno

En este artículo se

describe el mecanismo de

activación de las células

madre o progenitoras

del cuerpo carotídeo

adulto, uno de los pocos

órganos del sistema

nervioso periférico con

células madre

Numerosas implicaciones médicas para millones de personas

Analizan el efecto de la falta de oxígeno
en las células madre neurales
periféricas

Investigadores españoles han publicado, en la prestigiosa revista Cell, un artículo sobre la proliferación de
células madre neurales y el crecimiento del cuerpo carotídeo que se produce como respuesta a la falta de
oxígeno crónico detectado por las propias neuronas adultas.

US |  16 enero 2014 14:09

Un grupo de científicos del Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBiS), coordinados por José López Barneo y Ricardo

Pardal,  han analizado la  proliferación de células  madre neurales  y el  crecimiento del  cuerpo carotídeo que se

produce como respuesta a la falta de oxígeno crónico detectado por las propias neuronas adultas de dicho órgano

secretor.

La investigación, publicada en la prestigiosa revista Cell, parte de la base de que algunos tejidos adultos, incluido el

cerebro, contienen células madre que se mantienen inactivadas. Cuando hace falta proliferan y se convierten en

células maduras diferenciadas según las necesidades.

Sin embargo,  se desconoce la forma en la que las  células  madre dormidas  son informadas de las  demandas

funcionales e instruidas para que se despierten y comiencen a producir nuevas células maduras.

En este artículo se describe el mecanismo de activación de las células madre o progenitoras del cuerpo carotídeo

adulto, uno de los pocos órganos del sistema nervioso periférico con células madre.

Estas  células  progenitoras  son  necesarias  para que  el  cuerpo  carotídeo

crezca de tamaño en condiciones de poco oxígeno en la sangre (hipoxemia).

La activación de las células madre precede a su diferenciación hacia nuevas

neuronas que estimulan al centro respiratorio para incrementar la respiración

e intentar compensar la falta de oxígeno.

Sorprendentemente,  las  células  neuronales  maduras  (denominadas

glómicas)  forman  contactos  directos  con  las  células  madre.  La  falta  de

oxígeno  estimula  las  células  glómicas  que  liberan  transmisores

(especialmente  un  péptido  denominado  endotelina)  que  estimulan  la

proliferación de las células madre.

Este  artículo  tiene  valor  en  neurociencias  porque  ayuda  a  entender  la

regulación de la producción de neuronas (denominadas neurogénesis)  en

otras partes del organismo, especialmente en el cerebro.

Tiene además implicaciones médicas importantes, ya que permite avanzar

en la comprensión y el tratamiento de la falta de oxígeno en el cuerpo, que

puede producir graves secuelas neurológicas y cardiovasculares; una situación que afecta a decenas de millones de

personas en el mundo que o bien padecen enfermedades pulmonares crónicas o viajan a grandes alturas.

Referencia bibliográfica:

Aida Platero-Luengo, Susana González-Granero, Rocío Durán, Blanca Díaz-Castro, José I. Piruat, José Manuel

García-Verdugo, Ricardo Pardal y José López-Barneo. "An O2-Sensitive Glomus Cell-Stem Cell Synapse Induces

Carotid  Body  Growth  in  Chronic  Hypoxia".http://www.comunicacion.us.es/sites/default/files/Art%C3

%ADculo_completo_Cell_enero2014.pdf

El artículo se ha dirigido desde el Instituto de Biomedicina de Sevilla (IBiS), un centro mixto de la Universidad de

Sevilla, el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y las Consejerías de Salud y de Economía e

Innovación de la Junta de Andalucía, y se ha realizado en colaboración con el Instituto Cavanilles de Biodiversidad

y Biología Evolutiva de la Universidad de Valencia.
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Premio de la
Comunicación
para El Con’~
de ~dalueía

O El galardón lo
entrega la Asociación
de la Prensa el
próximo 27 de enero
II SEvlL~

E
l Jurado del X~i Premio
de la Comunicación, con-
vocado por la Asociación
de la Prensa de Sevilla, ha

acordado conceder el citado ga-
lardón en su vigésimo segunda
edición a los trabajadores de El Co-
rreo de Andalucía. El acto de en-
trega, que estará presidido por la
presidenta de la Junta de Anda-
lucía, Susana Díaz, tendrá lugar el
próximo lunes 27 de enero en la
Fundación Cajasol. La concesión
se debe "al ejemplo de lucha que

han dado durante los dificiles mo-
mentos que han atravesado en
estos últimos meses. Han sabido
mantener su dignidad profesional,
pese a la precariedad que suman,
y han adoptado una actitud que
les ha llevado a obtener el apoyo
y la solidaridad de la profesión en
particular y de la sociedad sevi-
llana, en general".

"Buena prueba de ello, que per-
durará en la historia del decano de
la prensa sevillana y de la ciudad,
fue la edición especial que sus tra-
bajadores lanzaron el pasado 7 de
noviembre tras días de huelga y
paros. En ella, reivindicaban el
valor de la cabecera y sus 115 años
de historia. Una edición que se
agotó a las pocas horas en los
quioscos y en la que participó toda

¯ ¯ La nueva redacción se encuentra situada en el Parque Empresanal Morera & Vallejo.

Sevilla solidarizándose con la fa-
miña de El Correo", según infor-
mó ayer la Asociación de la Pren-
sa. "En este proceso, de cuyo final
feliz nos alegramos, es de jusücia
reconocer la figura del empresa-
ño Antonio Morera Vallejo que ha
realizado una apuesta de futuro
por esta cabecera y sus trabaja-
dores relanzando el peñódico y
potenciando las nuevas tecnolo-
gías a la vez que refuerzan sus

señas de identidad andaluzas",
concluye el comunicado de la or-
ganización hecho público ayer.

La Asociación de la Prensa en-
tregará, además, el fitulo de Socios
de Honor a Ma Jesús González y
Eduardo Abad en reconocimiento
a su dilatada trayectoria profe-
sional. Así mismo, la Facultad de
Comunicación será reconocida
con este título con motivo del 25°

aniversario de su fundación. El ju-

rado estuvo compuesto por: Fer-
nando Matres, jefe de prensa del
Ayuntamiento de Sevilla; Marta
Puerta, responsable de Cultura de
la Fundación Cajasol; Antonio
Manfredi, decano del Colegio Pro-
fesional de Periodistas de Anda-
luóa; Ricardo Ríos, presidente de
la Asociación para el Progreso de
la Comunicación y Rafael Rodrí-
guez, presidente de la Asociación
de la Prensa de Sevilla.
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Otro hospital menos 

Ya se ha completado en el BOE 
la defunción de otro hospital 
andaluz, el Hospital Militar San 
Carlos de San Fernando, que al 
igual que el Vigil de Quiñones 
de Sevilla (más de 10 años 
cerrado y sin visos de cambiar 
de situación), mucho me temo 
que pasará a dejar de prestar 
servicio. La cuestión es que los 
gaditanos, lo mismo que los 
sevillanos, miraron hacia otro 
lado cuando se trasladaron, se 
desmantelaron o se disolvieron 
unidades militares de ambas 
ciudades (como la Fábrica de 
Artillería de Sevilla o el aero-
puerto de Tablada) y muchas 
familia andaluzas tuvieron  que 
coger sus bártulos y emigrar a 
otros lugares. 
Mucho me temo que ambos 
hospitales solo volverán a dar 
servicio a la población militar y 
civil de la zona (como el Gómez 
Ulla de Madrid, auspiciado en 
su momento por Esperanza 
Aguirre) si ambos vuelven a ser 
activados por la acreditada,  
eficiente, económica y discipli-
nada Sanidad Militar española.   

FCO. JAVIER MEMBRILLO BECERRA 

SEVILLA 
 

Corrupción en la 
Consejería de Turismo 

La Junta de Andalucía no sólo 
subvenciona ERE falsos sino 
que también hace lo contrario, 
es decir, exige la devolución de 
subvenciones legales (aplica-
das a su finalidad) con alega-
ciones falsas. Esto es lo que 
ocurre en la Consejería de 
Turismo con Rafael Rodríguez 
Bermúdez (IU), que conoce y 
consiente los hechos. En 2009 
me fue concedida una beca 
para mi tesis doctoral. El 14 de 
julio de 2011, la Universidad de 
Sevilla, en nombre del Rey, me 
otorgó el título de Doctor. El 1 
de febrero de 2012, dando por 
bueno un pobre escrito de los 
servicios jurídicos de San 
Telmo, el TSJA en nombre del 
Rey (el mismo) da la razón a 
aquél y me obliga a devolver 
2.569 euros alegando ¡no haber 
finalizado la tesis! Parece 
evidente que los controles 
legales sobre el Ejecutivo 
apenas funcionan. Producto de 
la falsificación de documentos 
públicos, existen tres versiones 
de una Resolución: la falsa (por 
inexistente) aceptada por mí y 
tenida por válida a todos los 
efectos, la publicada en el BOJA 
y una copia falsa compulsada 
por Aurora Soler Ortiz. La 
Resolución trinitaria no parece 

tener otra finalidad que un 
trato de favor, 6.000 euros de 
más, a una enfermera de 
urgencias para una tesis 
doctoral en turismo. Así la 
Junta fomenta e incentiva el 
esfuerzo de los investigadores.  

MANUEL J. MURIEL RAMÍREZ 

BRIGHTON (REINO UNIDO) 
 

Sánchez Gordillo, 
secesionista 

Mi ex colega Juan Manuel 
Sánchez Gordillo (es maestro, 
como yo) nos suele sorprender 
de vez en cuando con salidas 
peregrinas, al parecer para 
demostrarnos que sigue ahí en 
la fragua, junto al yunque, dale 
que te pego al macho pilón. Y lo 
mismo que ocupa fincas o 
asalta supermercados, nos sale 
ahora con la pretensión de 
«escindir a Anda lucía de 
España», emulando al rey 
Arturo catalán y a sus socios de 
ERC. Él, con su partido minori-
tario, que se llama Colectivo de 
Unidad de los Trabajadores 
(CUT) y representa al ala más 
izquierdista de IU, tiene como 
postulado fundamental una 
vulgar mendacidad que dice 
que «Andalucía no es España» 

(coged esa mosca por el rabo) y 
afirma «ex cáthedra» que «se 
configuró como estado inde-
pendiente en varias ocasiones, 
destacando las etapas de 
Tartesos y Al-Andalus». Y se 
queda tan ancho. ¿Pues sabes 
lo que te digo, colega? Que te 
arregles un poco la barba, que 
estás impresentable. Ese 
desaliño capilar te lo pueden 
arreglar Lebrón o Paco Blaya, 
pero tu desbarajuste intelec-
tual no te lo arregla ni el 
mismísimo Luis Rojas-Marcos 
que te pusiera en tratamiento. 

ELEUTERIO ALEGRÍA MELLADO 

SEVILLA 
 

Mi pensión 

Hoy me he gastado el aumento 
de mi pensión en coger el 
autobús. Disfrutaré volviendo a 
casa dando un paseo. 

JOSÉ LUIS MONEDERO GÓMEZ 

SEVILLA 

Un poeta seguro que vería en el 
celaje de media tarde el velo 

que cubre la memoria y hace 
correr el tiempo a zancadas     

L
OS machadianos días soleados y azules 
que le han servido a Rajoy para hilvanar 
la metáfora definitiva de su acción de go-
bierno –en realidad, todos los presiden-

tes consumen su paso por la Moncloa sin pena 
ni gloria hasta que sacan de fábrica la frase o el 
gesto que los perseguirá el resto de sus vidas– re-
juvenecen tanto como los días nublados enveje-
cen. Un neurofisiólogo seguro que sería capaz de 
achacar esta sensación a alguna anomalía en la 
síntesis de serotonina o cualquier otra sustancia 
que interviene en la percepción de las emocio-
nes. Un poeta seguro que vería en el celaje de me-
dia tarde el velo que cubre la memoria y hace co-
rrer el tiempo a zancadas. El columnista hilvana 
tres o cuatro episodios en primera persona que 
le dan hecho el artículo. ¿Cuánto puede llegar a 
avejentar una tarde parda y fría como la de ayer?  

Pruebe a pasar por la puerta del colegio don-
de estudió en sus años de infancia. Pero no a cual-
quier hora; tiene que ser justo en el momento en 
que las nuevas promociones de alumnos salen 
de clase nimbados con las mismas risas, las mis-
mas conversaciones atropelladas y los mismos 
chistes de cuatro décadas atrás.  Con un poco de 
suerte, hasta un profesor puede hacerse el en-
contradizo. El tiempo pasa en las dos direccio-
nes: el joven maestro de Sociales está a un paso 
de la prejubilación con 61 años cumplidos. La de 
nublados como el de ayer que habrá visto pasar 
por las ventanas del aula: monotonía tras los cris-
tales en una tarde parda y fría de invierno.   

Por lo general, no somos conscientes del im-
placable paso del tiempo en nosotros mismos 
sino proyectado en los ídolos de nuestra infan-
cia. A la generación de «babyboomers» no nos 
hace más viejo Gabriel Humberto Calderón, aun-
que esté calvo y fondón, sino Anzarda, rescata-
do como segundo entrenador, del que pegába-
mos en el álbum su estampa junto a las de Roge-
lio, Del Pozo, Mamelli, Campos o Pesudo en aquel 
equipo de Ferenc Szusza de mediados de los años 
70 que enlaza inmediatamente con el que se pro-
clamó campeón de Copa entrenado por Iriondo. 
Ahora es Anzarda el que entrena y ya los chava-
les ni coleccionan cromos. 

Qué fuerza evocadora tienen las imágenes en 
blanco y negro. Tanta como para disparar la nos-
talgia amartillada en nuestra memoria. Cuesta 
tanto trabajo imaginar en el rostro terso de la ju-
ventud de las fotos antiguas la derrotada senec-
tud de quien ha envejecido fuera del foco para 
reaparecer en la escena familiar al cabo de un 
tiempo que hay que contar apoyándose en suce-
sos compartidos lo mismo que los marinos cal-
culaban la posición del buque tomando como re-
ferencia la última tierra que tocaron y la derro-
ta seguida. Ay, el tiempo, ese océano en el que 
navegamos con rumbo desconocido sin que nos 
sea dado volver atrás. Ni en los felices días azu-
les deslumbrados con el sol de la infancia.

CARDO MÁXIMO

 
JAVIER  
RUBIO

NUBLADOS QUE 
ENVEJECEN

CARTAS 
AL DIRECTOR Ilustrísimas señorías 

Señores políticos, ilustrísimas señorías, me llena de satis-
facción y orgullo que en este año de elecciones vuelvan 
ustedes a acordarse de mí. Los años de crisis siguen siendo 
duros, y durante este tiempo, como autónomo que soy, 
esperé con gran ilusión las anunciadas medidas de uno y 
otro signo político. Y ciertamente me tuvieron ustedes 
presente, pero desgraciadamente fue para subirme el IVA y 
el IRPF y contribuir, más si cabía, a asfixiar mi pequeño 
negocio y mi ruinosa economía. 
Cuando aprobaron ustedes la Reforma laboral, descubrí un 
artículo que permitía la opción de reducir a la mitad la cuota 
de autónomo de mi mujer, como trabajadora en el negocio 
familiar. Desgraciadamente, la interpretación de la Tesore-
ría de la Seguridad Social impidió beneficiarnos de la 
reducción porque mi mujer había tenido el mal hábito de 
haber trabajado con anterioridad a la publicación de dicha 
medida. Meses más tarde, volví a recibir con alegría sus 
ansiadas medidas de apoyo a emprendedores y autónomos. 
Pero descubrí con gran sorpresa que tampoco podría 
beneficiarme de la bajada de la cuota de autónomos a 50 
euros, pues nuevamente yo era de los insensatos autónomos 
a los que se les había ocurrido emprender con anterioridad a 
sus medidas. Desgraciadamente he venido siendo uno de 
esos autónomos que nunca han tenido derecho a prestación, 
de esos que vienen pagando la misma cuota que en tiempo 
de bonanza y a los que van a subírsela ahora; uno de esos 
autónomos (y ciudadanos) a los que la progresiva subida de 
la luz, que todos ustedes han permitido, ha ido empobre-
ciendo cada vez más; uno de esos que desgraciadamente 
nunca han podido beneficiarse de ninguna subvención en 
este país tan dado a que mucha gente (ustedes incluidos) 
pille lo que pueda. Por eso hoy, ilustrísimas e ilustrísimos 
todos, en este año de elecciones en que volverán ustedes a 
acordarse de mí, solo me resta decirles que, por lo que a mí 
respecta, les va a votar «Rita la cantaora». 

JORDI GARCÍA QUINTANILLA 

SEVILLA  

Pueden dirigir sus cartas a ABC: Por correo 

electrónico: cartas.sevilla@abc.es. Su 

extensión no debe exceder los 900 

caracteres, con espacios, ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de las 

cartas cuyas dimensiones sobrepasen el 

espacio destinado a ellas.

abcdesevilla.es 
 MIÉRCOLES, 22 DE ENERO DE 2014 ABC18 CARTAS
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SADUS

CTO. ANDALUC[A UNIVERSITARIO EL PASADO 18 DE ENERO

Imagen del podio del Campeonato de Andalucía celebrado en el circuito del Crcss Internacional de Itálica.

Tres medallas para la
US en campo a través
La Universidad de Sevilla consigue dos preseas por equipos y una
individual en el Campeonato de Andalucía celebrado en Itálica

SADUS
SEVILLA

Palmeras medallas para la Uni-
versidad de Sevilla en los Cam-
peonatos de Andalucía Univer-
sitarios. Primera modalidad
disputada y tres metales ya en
su medallero. Un oro por equi-
pos femeninos, una plata en
masculino y un bronce en indi-
vidual femenino es el balance
obtenido en el CAU de campo
a través celebrado el pasado
sábado 18 de enero en el cir-
cuito del Cross Internacional
de Itálica, en Santiponce, un
marco incomparable junto al
yacimiento de minas romanas
más importante de la provin-
cia. Acompañados por el tiem-
po y la alta participación, se
dieron cita las diferentes uni-
versidades andaluzas para luchar
por los primeros puestos.
A ellos había que sumar los
deportistas pertenecientes a la
comunidad universitaria de la
USE, alumnos y PAS, más de
un centenar de participantes
que se sumaban a la cita para
disputar la prueba del Cam-
peonato Universitario.

La primera prueba en dispu-
tarse era en modalidad feme-
nina. 5.300 metros de recorri-
do que terminaban con la repre-
sentante sevillana Eugenia Lan
del Pino como tercera clasifi-
cada y medalla de bronce a
menos de un minuto de la ven-
cedora, Azahara Cerro, de la
Universidad de Córdoba, con
un tiempo de 21 minutos y 49
segundos.

Repartido
En esta prueba, la segunda cla-
sificada era Saray Solís, de Mála-
ga, a 23 segundos de diferen-
cia del primer peldaño. Una
vez concluida la prueba para
las féminas, era el turno de la
competición masculina. Noven-
ta inscritos para lograr una posi-
ción en el podio. En esta oca-
sión, la distancia establecida
eran 8.000 metros, recorrido
algo complicado por las irre-
gulares del terreno y el barro
acumulado tras las fuertes llu-
vias registradas. No obstante,
CristóbalValenzuela, represen-
tante de la Universidad de Gra-
nada, logró un gran tiempo de
24 minutos y 43 segundos. Tras

él llegaba Maciej Badurek, de
Málaga, a 20 segundos de dife-
rencia, seguido de Álvaro Aran-
da Ochando por Jaén, con un
crono de 26:15.
En categoña masculina, los pñ-
meros representantes sevilla-
nos en llegar eran Samuel Lay,
Alberto Muñoz y Manuel Cama-
cho, quinto, sexto y séptimo,
respectivamente, posiciones
que le hicieron conseguir una
medalla de plata en la clasifi-
cación por equipos. A ella hay
que sumar la de oro lograda
por las chicas, gradas a los resul-
tados de Eugenia -en tercer
lugar- y de Patricia Calixto -en
la quinta plaza-, seguida de
Verónica Arce -en la octava-.
Finalmente, en la categoría de
Personal de Administración y
Servicios (PAS), José Manuel
Gómez, de la Universidad de
Huelva, se llevaba el triunfo,
mientras que Iván Pozo, de Sevi-
lla, llegaba en segunda posi-
ción. Tres medallas que sitúan
a Sevilla en lo más alto del meda-
llero y a la espera de las próxi-
mas citas en las diferentes moda-
lidades deportivas en las que
compite.

HASTA EL PRÓXIMO JUEVES 23

Reservas periódicas de
pádel para los usuarios
Ya está todo dispuesto para poder
realizar las reservas periódicas
de las pistas de pádel para el
segundo cuatrimestre que aho-
ra comienza. Como novedad,
cualquier usuario del SADUS,
miembro de la comunidad uni-
versitaria y ajeno, abonado o no
con pase de temporada o anual,
podrá realizar la reserva.
Desde ayer, 20 de enero, a las
00:00 horas y hasta el jueves 23,
los interesados podrán hacer su
petición de reserva mediante la
OficinaVirtual, en el apartado
de ’Reservas periódicas’. Como
en afios anteriores, la asignación
de las reservas se llevará a cabo
por sorteo público, el cual se
celebrará el 27 de enero a las
10:00 horas en el aula de forma-
ción del CDU Los Bermejales.
Podrán solicitarse para el perio-
do entre el 3 de febrero y el 30

de mayo y quien la realice debe-
rá estar presente para hacer uso
de la instalación durante todo
el tiempo solicitado.
Estas reservas podrán contar
con un 20% de descuento sobre
la tarifa habitual; además aque-
llos a los que le sean asignadas
las reservas en horario de maña-
na y con entrada hasta las 16:00
horas en la pista dispondrán de
más de un 50% en su precio final.
Del mismo modo, los abonados
tienen la oportunidad de sumar
un 20% adicional de descuen-
to, por lo que desde poco más
de 3 euros diarios podrán tener
acceso a la pista; siendo en todos
los casos el pago realizado a tra-
vés de domiciliación bancaria.
Para más información visite la
página web del Servicio de Acti-
vidades Deportivas de la Uni-
veisidad de Sevl~ www..sadu~u&e~

Las pistas de pádel del SADUS son de las más aprovechadas.

ENTRENAMIENTO MEJORA EL F[SICO

Prueba el interval step
para ponerte en forma
Si quieres bajar de peso, tonifi-
car tus piernas, mejorar tus glú-
teos y necesitas realizar una acti-
vidad aeróbica para mejorar tu
calidad de vida, desde el Servi-
cio de Actividades Deportivas
de la Universidad de Sevilla lo
ponen fácil: interval step. En una
sola acrividad se conjuga traba-
jo cardiovascular y muscular a
la vez, trabajo interválico con
soporte musical con el comple-
mento del step. Esta divertida
modalidad deportiva propor-
ciona una mejora considerable
de la reglstendla aeróbica, la fuer-
za física y la flexibilidad corpo-
ral. La base del step se basa en

un entrenamiento intenso y de
bajo impacto. Su parte coreo-
grafiada mejora la coordinación
y la capacidad de reacción del
alumno, trabajando también a
nivel mental, estimulando la
memoria y la concentración.
El step es un deporte accesible
para todas las edades puesto que
la altura es regulable y la inten-
sidad del trabajo es flexible y
puede adaptarse a las particu-
laridades de cada persona. El
interval step se realiza en el Ser-
vicio de Actividades los lunes,
miércoles y viernes a las 19:00
horas, ylos martes y jueves a las
21:30 horas.
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ABC 

SEVILLA 

Primeras medallas para la Universi-
dad de Sevilla en los Campeonatos 
de Andalucía Universitarios. Prime-
ra modalidad disputada y tres meta-
les ya en su medallero. Un oro por 
equipos femeninos, una plata en mas-
culino y un bronce en individual fe-
menino es el balance obtenido en el 
CAU de campo a través celebrado el 
pasado sábado 18 de enero en el Cir-
cuito de Cross Internacional de Itá-
lica, en Santiponce; donde se dieron 
cita las diferentes universidades an-
daluzas para luchar por los prime-
ros puestos. A ellos había que sumar 
los deportistas pertenecientes a la 
Comunidad Universitaria de la USE, 
alumnos y PAS, más de un centenar 
de participantes. 

 La primera prueba en disputarse 
era en modalidad femenina. 5.300 me-
tros de recorrido que terminaban con 
la representante sevillana Eugenia Lao 
del Pino como tercera clasificada y me-
dalla de bronce a menos de un minu-
to de la vencedora, Azahara Cerro, de 
la Universidad de Córdoba con un tiem-
po de 21.49. En esta prueba, la segun-
da clasificada era Saray Solís, de Má-

laga, a 23 segundos de diferencia del 
primer peldaño. 

En la competición masculina hubo 
noventa inscritos para recorrer 8.000 
metros, en un terreno complicado por 
el barro acumulado tras las fuertes llu-
vias acaecidas. No obstante, Cristóbal 
Valenzuela, de la Universidad de Gra-
nada, logró un gran tiempo de 24.43. 
Tras él Maciej Badurek de Málaga a 20 
segundos de diferencia, seguido de Ál-
varo Aranda Ochando por Jaén con un 
crono de 26.15. Los primeros represen-
tantes sevillanos en llegar fueron Sa-
muel Lay, Alberto Muñoz y Manuel Ca-

macho, quinto, sexto y séptimo, res-
pectivamente, posiciones que le hicie-
ron conseguir una medalla de plata en 
la clasificación por equipos. A ella hay 
que sumar la de oro lograda por las 
chicas gracias a los resultados de Eu-
genia en tercer lugar y de Patricia Ca-
lixto en la quinta plaza, seguida de Ve-
rónica Arce en la octava. 

Finalmente, en la categoría de per-
sonal de administración y servicios 
(PAS), José Manuel Gómez, de la Uni-
versidad de Huelva, se llevaba el triun-
fo, mientras que Iván Pozo, de Sevilla, 
llegaba en segunda posición.

Tres medallas para la USE en la 

modalidad de campo a través

∑ La Universidad de 
Sevilla consigue dos 
medallas por equipos 
y una individual 

Campeonato de Andalucía universitario

ABC 
Participantes de campo a través

DOS TIPOS 

Pase de día al 50 por 
ciento de descuento 

ABC 

El SADUS pone en marcha para 
este nuevo curso ventajas y 
descuentos para que sus usuarios 
disfruten de las instalaciones 
como nunca antes. Desde princi-
pios de años venimos informando  
de estas ventajas y hoy nos 
centramos en la novedad que se 
instala en este 2014 con los pases 
de día al 50 por ciento. Los 
abonados al SADUS podrán 
invitar a una persona sacando 
dicho pase de invitado a la mitad 
de su precio real, siempre y 
cuando el trámite sea realizado 
exclusivamente a través de la 
Oficina Virtual. Hay dos tipos, el 
que da acceso a las pistas exterio-
res y el que funciona como el del 
abonado.  

SORTEO EL 17 DE ENERO 

Reservas periódicas de 
pádel para todos 
Ya está todo dispuesto para poder 
realizar las reservas periódicas de 
las pistas de pádel para el segun-
do cuatrimestre que ahora 
comienza. Desde ayer 20 de enero 
a las 00.00 horas y hasta el jueves 
23, los interesados podrán hacer 
su petición de reserva mediante 
la Oficina Virtual, en el apartado 
de «reservas periódicas». La 
asignación se llevará a cabo por 
sorteo público, el cual se celebra-
rá el 17 de enero a las 10.00 horas 
en el aula de formación del CDU 
Los Bermejales. 

Deporte Universitario
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ABC 

SEVILLA 

Primeras medallas para la Universi-
dad de Sevilla en los Campeonatos 
de Andalucía Universitarios. Prime-
ra modalidad disputada y tres meta-
les ya en su medallero. Un oro por 
equipos femeninos, una plata en mas-
culino y un bronce en individual fe-
menino es el balance obtenido en el 
CAU de campo a través celebrado el 
pasado sábado 18 de enero en el Cir-
cuito de Cross Internacional de Itá-
lica, en Santiponce; donde se dieron 
cita las diferentes universidades an-
daluzas para luchar por los prime-
ros puestos. A ellos había que sumar 
los deportistas pertenecientes a la 
Comunidad Universitaria de la USE, 
alumnos y PAS, más de un centenar 
de participantes. 

 La primera prueba en disputarse 
era en modalidad femenina. 5.300 me-
tros de recorrido que terminaban con 
la representante sevillana Eugenia Lao 
del Pino como tercera clasificada y me-
dalla de bronce a menos de un minu-
to de la vencedora, Azahara Cerro, de 
la Universidad de Córdoba con un tiem-
po de 21.49. En esta prueba, la segun-
da clasificada era Saray Solís, de Má-

laga, a 23 segundos de diferencia del 
primer peldaño. 

En la competición masculina hubo 
noventa inscritos para recorrer 8.000 
metros, en un terreno complicado por 
el barro acumulado tras las fuertes llu-
vias acaecidas. No obstante, Cristóbal 
Valenzuela, de la Universidad de Gra-
nada, logró un gran tiempo de 24.43. 
Tras él Maciej Badurek de Málaga a 20 
segundos de diferencia, seguido de Ál-
varo Aranda Ochando por Jaén con un 
crono de 26.15. Los primeros represen-
tantes sevillanos en llegar fueron Sa-
muel Lay, Alberto Muñoz y Manuel Ca-

macho, quinto, sexto y séptimo, res-
pectivamente, posiciones que le hicie-
ron conseguir una medalla de plata en 
la clasificación por equipos. A ella hay 
que sumar la de oro lograda por las 
chicas gracias a los resultados de Eu-
genia en tercer lugar y de Patricia Ca-
lixto en la quinta plaza, seguida de Ve-
rónica Arce en la octava. 

Finalmente, en la categoría de per-
sonal de administración y servicios 
(PAS), José Manuel Gómez, de la Uni-
versidad de Huelva, se llevaba el triun-
fo, mientras que Iván Pozo, de Sevilla, 
llegaba en segunda posición.

Tres medallas para la USE en la 

modalidad de campo a través

∑ La Universidad de 
Sevilla consigue dos 
medallas por equipos 
y una individual 

Campeonato de Andalucía universitario

ABC 
Participantes de campo a través

DOS TIPOS 

Pase de día al 50 por 
ciento de descuento 

ABC 

El SADUS pone en marcha para 
este nuevo curso ventajas y 
descuentos para que sus usuarios 
disfruten de las instalaciones 
como nunca antes. Desde princi-
pios de años venimos informando  
de estas ventajas y hoy nos 
centramos en la novedad que se 
instala en este 2014 con los pases 
de día al 50 por ciento. Los 
abonados al SADUS podrán 
invitar a una persona sacando 
dicho pase de invitado a la mitad 
de su precio real, siempre y 
cuando el trámite sea realizado 
exclusivamente a través de la 
Oficina Virtual. Hay dos tipos, el 
que da acceso a las pistas exterio-
res y el que funciona como el del 
abonado.  

SORTEO EL 17 DE ENERO 

Reservas periódicas de 
pádel para todos 
Ya está todo dispuesto para poder 
realizar las reservas periódicas de 
las pistas de pádel para el segun-
do cuatrimestre que ahora 
comienza. Desde ayer 20 de enero 
a las 00.00 horas y hasta el jueves 
23, los interesados podrán hacer 
su petición de reserva mediante 
la Oficina Virtual, en el apartado 
de «reservas periódicas». La 
asignación se llevará a cabo por 
sorteo público, el cual se celebra-
rá el 17 de enero a las 10.00 horas 
en el aula de formación del CDU 
Los Bermejales. 

Deporte Universitario

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 22 DE ENERO DE 2014 ABC82 DEPORTESO.J.D.: 

E.G.M.: 
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ABC 

SEVILLA 

Primeras medallas para la Universi-
dad de Sevilla en los Campeonatos 
de Andalucía Universitarios. Prime-
ra modalidad disputada y tres meta-
les ya en su medallero. Un oro por 
equipos femeninos, una plata en mas-
culino y un bronce en individual fe-
menino es el balance obtenido en el 
CAU de campo a través celebrado el 
pasado sábado 18 de enero en el Cir-
cuito de Cross Internacional de Itá-
lica, en Santiponce; donde se dieron 
cita las diferentes universidades an-
daluzas para luchar por los prime-
ros puestos. A ellos había que sumar 
los deportistas pertenecientes a la 
Comunidad Universitaria de la USE, 
alumnos y PAS, más de un centenar 
de participantes. 

 La primera prueba en disputarse 
era en modalidad femenina. 5.300 me-
tros de recorrido que terminaban con 
la representante sevillana Eugenia Lao 
del Pino como tercera clasificada y me-
dalla de bronce a menos de un minu-
to de la vencedora, Azahara Cerro, de 
la Universidad de Córdoba con un tiem-
po de 21.49. En esta prueba, la segun-
da clasificada era Saray Solís, de Má-

laga, a 23 segundos de diferencia del 
primer peldaño. 

En la competición masculina hubo 
noventa inscritos para recorrer 8.000 
metros, en un terreno complicado por 
el barro acumulado tras las fuertes llu-
vias acaecidas. No obstante, Cristóbal 
Valenzuela, de la Universidad de Gra-
nada, logró un gran tiempo de 24.43. 
Tras él Maciej Badurek de Málaga a 20 
segundos de diferencia, seguido de Ál-
varo Aranda Ochando por Jaén con un 
crono de 26.15. Los primeros represen-
tantes sevillanos en llegar fueron Sa-
muel Lay, Alberto Muñoz y Manuel Ca-

macho, quinto, sexto y séptimo, res-
pectivamente, posiciones que le hicie-
ron conseguir una medalla de plata en 
la clasificación por equipos. A ella hay 
que sumar la de oro lograda por las 
chicas gracias a los resultados de Eu-
genia en tercer lugar y de Patricia Ca-
lixto en la quinta plaza, seguida de Ve-
rónica Arce en la octava. 

Finalmente, en la categoría de per-
sonal de administración y servicios 
(PAS), José Manuel Gómez, de la Uni-
versidad de Huelva, se llevaba el triun-
fo, mientras que Iván Pozo, de Sevilla, 
llegaba en segunda posición.

Tres medallas para la USE en la 

modalidad de campo a través

∑ La Universidad de 
Sevilla consigue dos 
medallas por equipos 
y una individual 

Campeonato de Andalucía universitario

ABC 
Participantes de campo a través

DOS TIPOS 

Pase de día al 50 por 
ciento de descuento 

ABC 

El SADUS pone en marcha para 
este nuevo curso ventajas y 
descuentos para que sus usuarios 
disfruten de las instalaciones 
como nunca antes. Desde princi-
pios de años venimos informando  
de estas ventajas y hoy nos 
centramos en la novedad que se 
instala en este 2014 con los pases 
de día al 50 por ciento. Los 
abonados al SADUS podrán 
invitar a una persona sacando 
dicho pase de invitado a la mitad 
de su precio real, siempre y 
cuando el trámite sea realizado 
exclusivamente a través de la 
Oficina Virtual. Hay dos tipos, el 
que da acceso a las pistas exterio-
res y el que funciona como el del 
abonado.  

SORTEO EL 17 DE ENERO 

Reservas periódicas de 
pádel para todos 
Ya está todo dispuesto para poder 
realizar las reservas periódicas de 
las pistas de pádel para el segun-
do cuatrimestre que ahora 
comienza. Desde ayer 20 de enero 
a las 00.00 horas y hasta el jueves 
23, los interesados podrán hacer 
su petición de reserva mediante 
la Oficina Virtual, en el apartado 
de «reservas periódicas». La 
asignación se llevará a cabo por 
sorteo público, el cual se celebra-
rá el 17 de enero a las 10.00 horas 
en el aula de formación del CDU 
Los Bermejales. 
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Andalucía

Elecciones el 1 de febrero

ANDALUCÍA.-Los Consejos de Alumnos de UAL
y US presentan candidatura a la Coordinadora
Andaluza de Representantes de Estudiantes
SEVILLA, 21 Ene. (EUROPA PRESS) -

   La Coordinadora Andaluza de Representantes de Estudiantes (CARE) elegirá el 1 de febrero en Granada a

su nuevo presidente; tras el retraso que sufrió el proceso electoral el 15 de diciembre para favorecer el

debate y la democracia, la Coordinadora Andaluza de Representantes de Estudiantes enfrenta así su

renovación en las próximas semanas.

   En una nota, la CARE ha explicado que el Consejo de Estudiantes de la Universidad de Almería (Ceual) y

el Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) presentan candidaturas a los comicios. El

órgano almeriense presenta como candidato a su presidente, Fabricio Guido Saquilán. Por su parte, la

candidatura del Cadus está encabezada por su secretario, Alfonso Torres.

   Los candidatos recorrerán las universidades públicas andaluzas en busca del voto de los siete Consejos de

Estudiantes que, junto al Cadus y el Ceual, forman la CARE. Pese al periodo de exámenes, todos los

Consejos de Estudiantes convocarán a sus órganos para escuchar los programas electorales y posicionarse

sobre qué candidatura votar y, con ello, el modelo de Coordinadora que desean. La campaña electoral se

desarrolla desde este lunes 20 hasta el próximo jueves 30 de enero, quedando el viernes 31 como día de

reflexión.

   Ambos candidatos han dimitido de las responsabilidades que ejercían hasta ahora en la CARE, tanto

Saquilán de la Vicepresidencia como Torres de la Secretaría de Comunicación.

   Los 285.000 estudiantes andaluces a los que afecta esta decisiva votación podrán presenciar y participar

en los comicios también a través de las redes sociales mediante el hashtag #EleccionesCARE y en los

perfiles de la Coordinadora en Facebook y Twitter.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 22/01/2014 7:51



Zoido hace
caja y no VPO

El alcalde prometió que construiría
4.000 VPO en su mandato, no ha
hecho ninguna y ahora vende el
edificio para VPO de la Encarnación

U rbanismo expropió hace siete años y
por 4,8 millones de euros un edificio
de la plaza de la Encarnación, lo ads-
cribió a Otainsa para el desarrollo de

31 VPO y  locales comerciales  y evaluó en un
millón de euros el coste  de su rehabilitación
para tal objetivo. El gobierno de Zoido, que
prometió construir 1.000 VPO en cada año de
mandato y aún no ha hecho ninguna pese a
los casi 20.000 sevillanos inscritos en la lista
de espera de Emvisesa y la polémica por los pi-
sos vacíos de la empresa municipal, ha ente-
rrado definitivamente el proyecto de vivien-
das públicas en la Encarnación. Lo entierra al
sacar a concurso una concesión de un derecho
de superficie sobre el inmueble por 2,9 millo-

nes a lo largo de 30 años pero con opción de
compra a los 15 años por 2,4 millones. De en-
trada, el Ayuntamiento perdería con la venta
el 50% de lo que pagó por el edificio. Aparte de
que los antiguos propietarios podrían exigir la
reversión por no cumplirse el fin expropiato-
rio, el argumento municipal de que no hay di-
nero para otra cosa no es convincente. La
cuestión no es el dinero, que lo tiene, sino el
orden de prioridades con ese dinero. En sus
alegaciones al Presupuesto, el PSOE ha plan-
teado un ahorro de un millón de euros en la
partida para la APPES, cuyas funciones están
más que duplicadas. Con ese millón se podría
rehabilitar el edificio y crear empleo y VPO, las
dos grandes asignaturas pendientes de Zoido.

■ Cartuja 93 inauguró ayer la
segunda edición del Foro de
Inversores PCT Cartuja, en la que
ocho emprendedores presentaron
sus proyectos a once sociedades de
inversión. Hasta la fecha,  once
emprendedores han logrado
inversiones para sus proyectos por
valor de un millón de euros. CARTUJA 93

Cartuja 93 atrae
inversores

Editorial

Imagen
del día 

Sube y baja

El presidente de
Telefónica se ha

comprometido con la
presidenta de la Junta,
Susana Díaz, a invertir 8,9
millones en un parque
tercnológico virtual y a
becar a mil andaluces en
las nuevas tecnologías. 

C. ALIERTA  | PRESIDENTE TELEFÓNICA

Telefónica invertirá 8,9 millones
en Andalucía y dotará mil becas

El Defensor del
Pueblo Andaluz,

Jesús Maeztu, ha abierto
una queja de oficio contra
la Consejería de Salud y
Políticas Sociales por su
retraso en el abono de las
ayudas a la dependencia
correspondientes a 2012. 

M. J. SÁNCHEZ RUBIO| CONSEJERA SALUD

El Defensor del Pueblo abre una
queja por los impagos 

El infiltrado

■  En una provincia como la nuestra con casi
300.000 parados la opinión pública asiste
atónita al rifirrafe político entre la Diputación y el
PP a cuenta de cómo invertir 70 millones de los
superávits anteriores. Villalobos pide al Gobierno
que se lo explique; Juan Bueno dice que no hace
falta explicación. Aquí nadie se explica qué pasa. 

Nadie se lo explica
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2010 y 2014, otros se incorporan ahora, con el
mismo deseo de trabajar en pro de una idea
colectiva ilusionante: “El Ateneo del maña-
na”. Una candidatura que aúna, pues, expe-
riencia y renovación, acorde a los nuevos
tiempos, pero enraizada en nuestra historia y
nuestra mejor tradición, liberal y apolítica.

Porque el Excmo. Ateneo de Sevilla se ha
colocado en estos últimos años en pleno si-
glo XXI, con una página web, presencia acti-
va en los medios, uso de las redes sociales,
aplicaciones informáticas para seguir los iti-
nerarios de la Cabalgata de Reyes Magos  y
del Heraldo, etc. En esta línea deseamos con-
tinuar, haciendo de la Docta Casa un recinto
de la cultura moderna, bien gestionado eco-
nómicamente, atento a las necesidades de
sus socios, abierto y plural en todas sus acti-
vidades (Caseta de Feria, conferencias, etc.) y
a las exigencias de la sociedad actual.

Somos El Ateneo del Mañana, un proyecto,
tu proyecto, con el cual la institución y la so-
ciedad ganarán, se trata de sumar constante-
mente para que la Cultura, el Arte, la Ciencia,
etcétera, estén presentes en nuestra labor
diaria.

Una candidatura es un equipo, sin color
definido, ni partidismos. La cohesión y el tra-
bajo en grupo de las personas es lo que desta-

camos en nuestra candidatura. Personas que
aportan su currículum al Ateneo de Sevilla
para trabajar por la Docta Casa. 

Me acompañan en esta andadura un equi-
po de reconocido prestigio en los diferentes
ámbitos del saber:

Alberto Máximo Pérez Calero. Doctor en
Medicina, Médico de Familia, SAS. Concep-
ción Barrero Rodríguez. Catedrática de Dere-
cho Administrativo de la U.S. Miguel Cruz Gi-
ráldez. Catedrático de Instituto y Profesor de
Literatura Española de la U.S. Manuel Sáinz
Méndez. Administrativo. Director de la Ca-
balgata de Reyes Magos. Carlos Gálvez Martí-
nez. Doctor en Medicina, Médico de Familia
SAS, (jubilado). Ana María Álvarez Silván.
Doctora en Medicina, Pediatra Oncóloga SAS
(jubilada), impulsora de Andex. Adolfo Ta-
baré Ruiz-Henestrosa. Empleado de banca
(jubilado). Francisca Cabrera Leal. Empresa-
ria. Gerardo Pérez Calero. Catedrático de His-
toria del Arte de la U.S. Carlos Bourrellier Pé-
rez. Empresario, actual Presidente del Conse-
jo Gral. de HH. y CC. Juan Ortiz Villalba. Cate-
drático de Instituto y Profesor de Historia
Contemporánea de la Universidad Pablo de
Olavide. Jaime Rodríguez Sacristán. Catedrá-
tico de Psiquiatría Infantil de la U.S. José Va-
llecillo López. Doctor en Filología Hispánica,

Profesor de Lengua y Literatura de Ense-
ñanza Secundaria. Antonio Zambrana La-
ra. Catedrático de Pintura de la U.S. Fran-
cisco Javier Gutiérrez Juan. Músico, Director
de la Banda Sinfónica Municipal de Sevilla.
Ramón Queiro Filgueira. Catedrático de Ur-
banismo de la U.S. José Manuel García-Quí-
lez Gómez. Abogado. Alfonso Carmona
Martínez. Médico Pediatra, Director del Ins-
tituto Hispalense de Pediatría. José Domín-
guez León. Catedrático de Instituto y Profe-
sor de Historia Contemporánea en la UNED.
Manuel Ríos Pérez. Ingeniero de Caminos,
Canales y Puertos, ex-profesor de la Univer-
sidad de Sevilla. José Benito Pérez Bernal.
Médico UCI, Ex Coordinador Sectorial de
Transplantes Sevilla-Huelva. María del Car-
men Perales García. Secretaria de Dirección
de la Fundación Real Patronato de la Vi-
vienda (jubilada). José María Cabeza Mén-
dez. Aparejador, Ex Conservador de los Re-
ales Alcázares de Sevilla. Antonio Nieto
Carnicer. Abogado y Experto Universitario
en Heráldica. Enrique de Justo Alpañés.
Doctor en Medicina, Profesor de la U.S. Fer-
nando de Artacho y Pérez-Blázquez. Doctor
en Historia, Abogado y escritor. Francisco
Prior Balibrea. Empresario editorial, Direc-
tor General de Publicaciones Anaya

E n esta  nueva andadura me acompa-
ña un nutrido grupo de ateneístas
que forman la candidatura que pre-
sido; unos han integrado la Junta

Directiva que ha regido la Docta Casa entre

Tribuna abierta

El Ateneo del
Mañana. Una
institución
liberal y
apolítica
Alberto 
Pérez Calero
Médico
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COFRADÍAS

Juan Parejo

Para verlo y para leerlo. Ricardo
Suárezharealizadounexcepcional
cartelparalaHermandaddelosEs-
tudiantes en el que la máxima es
que menos es más. El tema argu-
mentalprincipaldelaobra,quefue
presentada anoche, es la cara del
CristodelaBuenaMuerte.Realiza-
do con carbón sobre papel súper al-
fa en tonalidad crema, el artista ha
representado la mitad izquierda de
la cara del Crucificado perfecta-
mente acabada, mientras que la
otra mitad está realizada mediante
caligramas pictóricos, una técnica
que data de la era paleocristiana.

“He querido reducir mucho las
cuestiones técnicas para simplifi-
carlo todo. El cartel representa

una mezcla entre la cultura y la fe
que tan bien está representada
por la Hermandad de los Estu-
diantes gracias a la labor cate-
quética que realiza en la Univer-
sidad de Sevilla. Esto, además, es
extrapolable a las otras dos uni-
versidades que hay en Sevilla: la
Pablo de Olavide y la Loyola”.

La mitad realizada con caligra-
mas encierra numerosos textos y
poemas. El que envuelve todo el
perímetro son unas palabras de
Pemán al Cristo de la Buena Muer-
te. También aparecen los nombres
de las imágenes principales de
Juan de Mesa, una referencia al
papa Francisco y al cardenal Ami-
go, que tanto apoyó el Aula Cultu-
ra y Fe de la hermandad. La firma
del autor –Ricardo Suárez. 1994-
2014– se encuentra en la nariz del

Cristo. En el ojo hay unos versos
del pregón universitario de Jesús
Rodríguez de Moya. También hay
nombres de facultades, en una de
las heridas de la frente están las fe-
chas del nacimiento y la muerte de
Mesa; en la aleta nasal, el Gran Po-
der; y en el orificio de la nariz, la
fecha de 1620. “Es un cartel para
ser visto a distancia y desde cerca.
La tipografía es propia de la mano
del autor y recuerda a la utilizada
en el cartel de 2005 para la Maca-
rena. Reivindica la escritura ma-
nual que se está perdiendo por las
tecnologías”. De la boca del Cristo
sale una sombra con la palabra “vi-
da”. El ojo es el espacio reservado
para la Virgen de la Angustia.

Suárez repite en los Estudiantes
tras el cartel que hizo en 1994:
“Dicen que 20 años no son nada.
Han sido de aprendizaje junto a la
cátedra de la Buena Muerte. He
buscado mucho la simplificación
de medios a la hora de expresar.
Menos es más”. El artista de la
Puerta Real, que ha realizado es-
te cartel mientras que hace unos
años descartó hacer el del Conse-
jo, expone sus motivos: “Uno pin-
ta cuando quiere y para quien
quiere. Este cartel está remunera-
do. El Consejo debe abandonar
ese criterio porque cada vez el ni-
vel de su cartelería será menor.
Debería enfocar con la luz larga”.

Genio y figura del pincel y de la
palabra.

Un cartel para
verlo y leerlo

● Ricardo Suárez pinta la cara del

Cristo de la Buena Muerte en dos

mitades, una compuesta por textos

JUAN CARLOS MUÑOZ

La obra de Suárez realizada para la Hermandad de los Estudiantes.
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sociedad

El curso que viene habrá 40.000
erasmus universitarios y de For-
mación Profesional Superior,
igual que este año, pero la mayo-
ría residirá en el extranjero la
mitad del tiempo, porque no es-
tudiarán los dos semestres sino
uno. El Ministerio de Educación
ha optado por reducir el tiempo
de las estancias fuera para que
su recorte presupuestario no de-
je a nadie sin beca. Su presupues-
to será de 18 millones de euros,
frente a los 34 gastados este cur-
so, tras la partida adicional de 19
millones para los estudiantes
que amitad de su estancia supie-
ron que no iban a recibir la ayu-
da. En cambio, lo destinado por
Bruselas aumenta un 4,3% (2,2
millones), hasta 53,4 millones.
En total hay 23,8 millones me-
nos para la próxima edición.

La polémica de los erasmus
desatada en noviembre, cuando
los estudiantes supieron que se
quedaban sin la beca a mitad de
curso, enfrentó al Gobierno con
Bruselas, porque desde España
se insinuó además que iba a ha-
ber una reducción del dinero
que llegaba de Europa. Se dijo
que esa era la razón por la que se
perderían 20.000 becas. Un por-
tavoz comunitario llegó a tildar
de “basura” las palabras del mi-
nisterio de José Ignacio Wert al
tiempo que la Red ardía con las
protestas de los becarios.

Según los datos del Organis-
mo Autónomo de Programas
Educativos Europeos (OAPEE)
en el 2010-11 lamedia de estancia
de las becas Erasmus de estudios
—no de prácticas— fue de 6 me-
ses en general, 7,5 meses en el
caso de los españoles. Y al siguien-
te, para España, subió a 8 meses.
“Casi todos los alumnos están fue-

ra el año completo, son minoría
los que se van un semestre. Lo
que baja la media algo más es la
FP Superior —menos del 10% de
los becados— que consiste en
prácticas de dos o tres meses”,
cuenta Emilio García Prieto, ex
director del OAPEE. “Nuestros
alumnos no tienen un buen nivel
de idiomas y cuando empiecen a
soltarse es cuando van a tener
que volver”, se lamenta.

La secretaria de Estado de
Educación, Monserrat Gomen-
dio, argumentó ayer que se ha

querido priorizar el “encaje con
la organización académica de Bo-
lonia”. Considera que “lo lógico
es alinearse con el resto de paí-
ses” porque la media europea es
una estancia de un semestre, “pe-
ro no es un tope”. Educación da
la oportunidad de que los estu-
diantes se queden “uno o dosme-
sesmás si está justificado” acadé-
micamente y, en ese caso, la ayu-
da correría a cargo de las univer-
sidades. Estas van a repartirse 12
millones, 5,6 más que este curso,
a razón de 350 euros por alumno
los campus que envíenmenos de
100 alumnos y 200 euros por los
de más de un centenar.

Los estudiantes van a recibir
de media unos 250 euros —fren-

te a los 215 actuales, al sumar la
beca ministerial y comunitaria—
y los beneficiarios de una beca
general, de media 350 euros (es-
te año han recibido 348 euros).
Los canarios, por su condición
de isleños, dispondrán hasta de
750 euros. La media son 250 eu-
ros, pero la horquilla arranca en
los 200 que se abonan a quienes
cursen estudios en países de vi-
da económica —Grecia o los del
Este, los favoritos de las familias
españolas humildes o los 300
que percibirían los que vivan,
por ejemplo, en Escandinavia.

La aportación del ministerio
ha dejado de ser un “comple-
mento de la beca de Bruselas”
para ser una “bolsa diferencia-

da”, según Gomendio. El dinero
de la Comisión se gastará en
30.000 becados y de los otros
10.000 se ocupará Educación.
De esta forma, recibirán solo un
ingreso —ahora son dos —, pero
la cuantía será la misma.

El recorte del Gobierno cen-
tral ha sido parejo al del resto de
instituciones españolas. La dota-
ción de los bancos se ha evapora-
do, casi la de las universidades
(con sus presupuestos diezma-
dos) y ya no hay en cuatro comu-
nidades —Madrid, Castilla y
León, Castilla-LaMancha, Balea-
res— que contaban con ella. Eso
supone que se han volatizado
prácticamente los 30millones ex-
tra de estos organismos que se
llegaron a repartir en el curso
2008-2009.

Gomendio explicó cómo se ha
distribuido el dinero llegado de
Bruselas, en el que ya no solo se
tiene en cuenta el número de uni-
versitarios. Para el 75% se han
estimado tres factores: la pobla-
ción, el número de universita-
rios, la distancia entre capitales
y el nivel de vida. Y para el otro
25%, el número de becas del ejer-
cicio anterior. De estamanera Es-
paña no ha salido perjudicada co-
mo se denunció en noviembre.
Ha conseguido un 4,3% más de
fondos, aunque Italia o Alemania
han subido casi un 25%. España,
con sus 40.000 alumnos, sigue
siendo el país que más recibe y
envía, frente a los 30.000 de Ale-
mania o Francia o los apenas
13.000 de los británicos.

La previsión de las universida-
des es que, debido a la crisis, el
número de peticiones de becas
baje en muchos campus por se-
gundo año consecutivo. En la Au-
tónoma de Madrid, por ejemplo,
el curso pasado concedieron be-
ca a 958 universitarios, y este, a
633 (la solicitaron 1.034).

El tijeretazo acorta a la mitad
las estancias de las becas Erasmus
A El paso por el extranjero se reducirá de ocho meses a algo menos de cinco
A Se dispondrá de 23,8 millones de euros menos que los destinados este curso

E Los becados recibirán 250
euros de media. El importe
dependerá del país de
destino. Los que cursen sus
estudios en naciones con un
bajo coste de vida, recibirán
200 euros; los que viajen a
otros más caros tendrán una
ayuda de 300.

E A esto hay que añadir
otros 100 euros adicionales
para los estudiantes con
necesidades especiales o
rentas familiares bajas.

E Los alumnos canarios, por
su condición de periféricos,
tendrán una ayuda de entre
650 y 750 euros.

E Los becados por el
programa de movilidad
Erasmus ya no tendrán dos
ingresos en su cuenta
(Comisión Europea y el
ministerio) sino una.

Las nuevas becas

Los físicos alemanes Maximi-
lian Hailer, Harald Rose y
Knut Urban han sido galardo-
nados este año con el Premio
Fronteras del Conocimiento
en la categoría de Ciencias
Básicas, dotado con 400.000
euros, por “aumentar de for-
ma exponencial el poder de
resolución del microscopio
electrónico al desarrollar
una óptica electrónica que ha
supuesto un avance que ofre-
ce precisión subatómica”, se-
ñala la Fundación BBVA, que
otorga el galardón. Los tres
premiados formaron un equi-
po, lograron financiación y,
en una década, resolvieron el
problema de la precisión
subatómica que otros daban
por imposible, y diseñaron
un prototipo.

Fue en la década de los no-
venta y poco después ya esta-
ban funcionando los prime-
ros equipos comerciales en
los laboratorios. Ahora hay
en operación varios centena-
res de microscopios de este
tipo en todo el mundo (dos de
ellos en España, en el Institu-
to de Nanociencia de Aragón
y en la Universidad Complu-
tense, de uso abierto a la co-
munidad científica), con un
precio que puede alcanzar
los tres millones de euros.

Escala de picómetros
La técnica desarrollada por
Hailer, Rose y Urban “es la
única que permite explorar
la materia en la escala del
picómetro, el equivalente a
una centésima del diámetro
de un átomo de hidrógeno
—la billonésima parte de un
metro; se puede ver cómo se
mueve cada átomo y cómo
interacciona con los demás
con una nitidez nunca alcan-
zada antes—”, señala la Fun-
dación BBVA.

Este microscopio permite
cumplir una antigua aspira-
ción de los físicos: a partir de
la imagen de los átomos, rela-
cionar qué comportamiento
se corresponde con una deter-
minada propiedad, como su
conductividad o la dureza. Es-
to facilita enormemente el di-
seño de materiales con pro-
piedades a medida y se multi-
plican las posibles aplicacio-
nes tanto en electrónica co-
mo en biomedicina o nuevos
materiales.

El jurado de este galardón
está formado exclusivamente
por científicos de alto nivel
internacional (siete en total,
dos de ellos españoles, Aveli-
no Corma e Ignacio Cirac),
presidido por Theodor W.
Häns. En estos premios la
Fundación BBVA cuenta con
la colaboración del Consejo
Superior de Investigaciones
Científicas (CSIC), que desig-
na comisiones técnicas de
evaluación en cada categoría.

Premio
Fronteras al
microscopio
subatómico

EL PAÍS, Madrid

ELISA SILIÓ
Madrid

Concentración de erasmus ante el Parlamento Europeo, en Bruselas, en protesta por la reducción del presupuesto español. / a. lópez calbacho (efe)

Podrán quedarse
hasta dos meses
más a cargo
de su universidad

La asignación
económica mensual
no varía, pero la
cuantía total baja
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ALEJANDRO CARRA 

MADRID 

La secretaria de Estado de Educación, 
Montserrat Gomendio presentó ayer 
«Erasmus plus», la versión ampliada 
del programa de becas de la UE. Y los 
cambios en cuanto a número de movi-
lidades y ayudas en España serán mí-
nimos, a costa de una reducción del tiem-
po de estancia en el extranjero. 

Con la variación de criterios de la UE, 
a partir de ahora, el 75% del presupues-
to asignado a cada país vendrá deter-
minado fundamentalmente por la po-
blación (no por el número de Erasmus), 
y el otro 25% según la movilidad del año 
anterior. La consecuencia será que nues-
tro país recibirá 53,4 millones, un 4,3 por 
ciento más, mientras que Alemania o 
Italia lo aumentarán en más de un 20%. 
En cualquier caso, «la UE financiará 
30.000 movilidades y el Ministerio –con 
19 millones– otras 10.000. Así se podrán 
mantener los 40.000 Erasmus del cur-
so pasado», dijo Gomendio. Donde Es-
paña sí mejora sustancialmente es «en 
la partida de Formación Profesional. 
Ahí, se ha logrado un aumento del 24%». 

Menos tiempo 
En cuanto a las cuantías que recibirán 
los alumnos, los estudiantes españoles 
tendrán entre 200 y 300 euros mensua-
les (según sea el nivel de vida del país 
de destino), más una cantidad adicio-
nal de 100 euros mensuales si son alum-

nos con necesidades especiales o tie-
nen rentas familiares bajas. Los estu-
diantes en prácticas recibirán 100 eu-
ros más y los canarios tendrán unas 
ayudas entre los 650 y los 750 euros 
mensuales. Antes, todos recibían 110 
euros de la UE y 150 del Ministerio, más 
otros 150 si tenían una beca general. 
Pero las ayudas llegaban muchas veces 
cuando ya habían regresado. 

Donde habrá reducción será en la 
duración de las estancias de movilidad, 

que en el caso español superaba los seis 
meses de media y ahora deberán ajus-
tarse a los planes de estudio de Bolo-
nia, que son semestrales. Sin embargo, 
como las universidades contarán con 
el doble de financiación europea, 12 mi-
llones, «estará en su mano decidir si 
complementan las ayudas o prolongan 
las movilidades». Y es que según el nú-
mero de participantes que aporten, re-
cibirán entre 350 y 200 euros por cada 
uno de ellos.

 NASA 
Los científicos de la Nasa se quedaron «totalmente atónitos» ante la aparición «de la nada» de una roca         
justo delante de las cámaras  del rover Opportunity, que desde hace ya una década peina la superficie de Marte. 
En las imágenes de hace apenas doce días, la roca no estaba. Ahora intentan averiguar cómo pudo llegar allí.

ABC MADRID 

Los físicos alemanes Maximilian 
Haider, Harald Rose y Knut Urban, 
creadores del microscopio de pre-
cisión subatómica que permite es-
tudiar la materia a escala del picó-
metro —un tamaño cien veces me-
nor que el átomo—, fueron 
galardonados ayer con el Premio 
Fronteras del Conocimiento de la 
Fundación BBVA. 

Gracias a esta maravilla tecnoló-
gica, actualmente, los científicos 
pueden ver cómo se mueve cada áto-
mo y cómo interacciona con los de-
más con una nitidez inédita que ha 
marcado un antes y un después en 
la investigación nanotecnológica. 
Entre otros campos, el microscopio 
de Haider, Rose y Urban se está uti-
lizando sobre todo para investigar 
materiales como el grafeno, en nue-
vas técnicas para la miniaturización 
de chips, y en biología molecular. 

El acta del premio destaca la «te-
nacidad» de los galardonados por-
que «a finales de los 80, la resolución 
de los microscopios electrónicos uti-
lizados para explorar materiales pa-
recía haber alcanzado un límite in-
franqueable y, tras perder la esperan-
za, la atención de la comunidad se 
centró en otros aspectos». Sin em-
bargo, «la perseverancia» de estos fí-
sicos en la década siguiente dio lu-
gar a «la comprensión, el desarrollo 
y la puesta en marcha de técnicas de 
corrección de la aberración en la óp-
tica electrónica», destaca el jurado.

Los «padres» del  
microscopio 
subatómico, premio 
Fundación BBVA

Ciencias básicas
Las cifras del programa
Erasmus
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El tiempo de Erasmus se acorta
∑ Las ayudas y el número 

de movilidades se 
mantienen, pero 
reduciendo las estancias

∑ Una roca aparece «de la nada» en 
Marte ante la cámara del Opportunity

Antes Después
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El Pleno del Consejo General del 
Poder Judicial del día 31 –el segun-
do que presidirá Carlos Lesmes– se 
propone efectuar sus primeros 
nombramientos discrecionales: el 
presidente de la Sala Civil del Su-
premo y una vacante correspon-
diente al turno de especialistas en 
la Sala de lo Contencioso-Adminis-
trativo del Alto Tribunal. 

Ambos nombramientos están 
pendientes desde hace meses. La 
Presidencia de la Sala Civil quedó 

vacante en junio de 2013, cuando 
Juan Antonio Xiol accedió al Tri-
bunal Constitucional. La plaza en 
la Sala Tercera corresponde a la ju-
bilación de Enrique Lecumberri el 
pasado septiembre. 

A diferencia de lo que sucedía en 
los dos CGPJ anteriores, ahora es se-
guro que todos los nombramientos 
que sean sometidos a votación en el 
Pleno saldrán adelante. Los dos Con-
sejos pasados se vieron afectados 
por la reforma de las reglas para los 
nombramientos realizada por el 

PSOE en 2004 y por la que se pasó a 
requerir 13 votos para la elección de 
los altos cargos judiciales. La exigen-
cia de esa mayoría cualificada frus-
tró los nombramientos en numero-
sas ocasiones. La modificación legal 
llevada a cabo por el PP en junio de 
2013 ha implantado la mayoría sim-
ple como régimen general para los 
acuerdos del Consejo, por lo que, en 
el caso de los nombramientos, resul-
tará elegido el candidato que reúna 
mayor número de votos. 

La Comisión Permanente, que ha 

asumido las funciones de la antigua 
Comisión de Calificación, ha reela-
borado las ternas aprobadas por el 
anterior CGPJ. A la Presidencia de la 
Sala Civil sólo aspiran Francisco Ma-
rín y José Antonio Seijas tras la reti-
rada de José Ramón Ferrándiz.  

Los aspirantes seleccionados para 
la vacante de la Sala Tercera son Je-
sús Cudero, Inés Huerta, Francisco 
Navarro y José Luis Requero. La que 
más posibilidades tiene es Huerta, de 
62 años, magistrada del Tribunal Su-
perior de Madrid y no asociada.

La Junta de Castilla y León conoce 
al menos desde 2008 que los siste-
mas de depuración de vertidos en 
el lago de Sanabria (Zamora) son  
un desastre. Su «mal funciona-
miento» se debe a «defectos en el 
diseño y ejecución» y sufren «falta 
de mantenimiento», según un in-
forme de la propia Junta al que te-
nido acceso EL MUNDO. 

En él, se concluye la necesidad de 
afrontar obras de 1,5 millones de eu-
ros para frenar la fuga de vertidos fe-
cales alrededor del lago que hoy, se-
gún alertan estudios científicos pri-
vados, son la causa de una severa 
degradación del estado de sus aguas 
pese a ser un paraje natural de espe-
cial protección y motor turístico y 
económico de la región, con unos 
700.000 visitantes al año. 

La Junta, consciente de los proble-
mas, pidió ayuda a una consultora 
para saber cómo revertir la situación. 
Así, en junio de 2006 encargó a Eu-
roestudios trabajos de «consultoría y 
asistencia técnica», que dos años 
después, en 2008, entregó un infor-
me titulado Lago de Sanabria. Estu-
dio de la problemática del sanea-
miento y depuración de los núcleos 
situados en su entorno. Propuesta de 
soluciones. En ese exhaustivo análi-
sis, Euroestudios concluye que el 
proyecto de saneamiento se diseñó 
con «defectos», se construyó mal y 
que su mantenimiento deja mucho 
que desear. Y da cuenta de forma 
pormenorizada de una retahíla de 
desperfectos que provocan su «mal 
funcionamiento»: colectores con «fi-
suras» y «juntas abiertas», tuberías  
con «fugas o roturas» y que sufren 
«falta de alineación», una insuficien-
te o nula inclinación de las pendien-
tes (que provoca «importantes sedi-
mentaciones y atascamiento»), depu-
radoras «paradas» o que no actúan 
«correctamente» y colectores «su-

mergidos» o que causan «olores y 
crecimiento excesivo de algas».  

Para este diagnóstico, se introdu-
jeron cámaras de televisión por el in-
terior de las conducciones de las de-
puradoras, tomando imágenes del 
deficiente estado de las tuberías y 
constatando atascos y pérdidas con-
siderables de residuos fecales por el 
camino. Asimismo, se llama la aten-
ción sobre la utilización generaliza-
da de agua limpia para diluir los ver-
tidos, hasta el punto de generar un 
caudal en el núcleo urbano de Vigo 
(Galende) como si tuviera «4.100 ha-
bitantes», cuando ronda los 150. 

Precisamente, el descontrol de 
vertidos ha provocado –según alerta 
la Estación Biológica Internacional– 
una situación de grave contamina-
ción, pérdida de biodiversidad por 
colonización masiva de un alga y 
unas aguas cada vez más turbias. 

Partidos como PSOE o IU y la  
Asociación para la Defensa de Sana-
bria y Carballeda aseguraron ayer a 
este periódico que en estos más de 
cinco años desde que la Junta tiene 
el informe no se han acometido 
obras relevantes ni de mantenimien-
to más allá de algún arreglo puntual.  

El diputado de IU en la Diputación 
de Zamora, Francisco Molina, mani-
festó que «ni por asomo» se ha he-
cho algo y denunció el «secuestro» 
de este estudio que fue requerido por 
la oposición en las Cortes regionales 
en 2007, antes de ser terminado.  

En las filas socialistas, el senador 
y alcalde de Puebla de Sanabria, Jo-
sé Fernández Blanco, subrayó que es 

«evidente» que las depuradoras «no 
funcionan» y que así lo llevan denun-
ciando desde 2007. Y criticó que no 
se ha abordado ninguna mejora sus-
tancial. Por eso, advirtió del peligro 
de acabar matando «la joya de la co-
rona» porque los habitantes del lago 
viven del turismo y los servicios.  

Según la Asociación para la De-
fensa de Sanabria –que tan sólo ha-
bla de algún arreglo esporádico–, la 
Junta ha adoptado una postura «ne-
gacionista» y que «minimiza» el pro-
blema ante el «deterioro» del lago. 
De hecho, un portavoz señaló que 
este verano era apreciable desde el 
aire «una gran mancha marrón». 

Por su parte, el delegado territorial 
de la Junta en Zamora, Alberto Cas-
tro sostiene haber reparado «infini-
dad de averías» y que las depurado-
ras actúan «de manera suficiente». 
Asimismo, la Administración señala 
que los «vertidos accidentales» no 
han supuesto «ningún riesgo».

ATASCOS Y ROTURAS. La auditoría encargada 
por la Junta revela todo tipo de daños en las conduccio-
nes de las depuradoras, especialmente obstáculos y 

fugas –como se ve en las imágenes– que provocan pér-
didas de vertidos fecales por el camino. Hay tuberías 
que ni siquiera tienen pendiente suficiente. 

E. M..

Un informe encargado por la propia Junta propuso invertir 1,5 millones para solucionarlo

Castilla y León conocía la deficiente 
depuración en el lago de Sanabria 

Á. CARVAJAL / R. J. ÁLVAREZ / Madrid

MARÍA PERAL / Madrid

Wert reduce a 
un semestre 
la duración de 
las Erasmus

Los becarios Erasmus serán los 
mismos que había hasta ahora y 
tendrán algo más de dinero. A 
cambio, como el presupuesto del 
Gobierno se reduce a casi la mi-
tad para el próximo curso, las es-
tancias en el extranjero se inten-
tarán limitar a un semestre. 

Los universitarios españoles 
pasaban ocho meses, de media, 
en el extranjero, según Datos y 
cifras del programa Erasmus en 
España de 2011/2012. «Estas es-
tancias eran más largas que las 
de otros países, que eran semes-
trales», señaló ayer la secretaria 
de Estado de Educación, Montse-
rrat Gomendio. 

La número dos de José Ignacio 
Wert dijo que este semestre «no 
es un tope» y «se puede alargar», 
sobre todo si la universidad así lo 
cree oportuno y lo financia. En 
este sentido, el Gobierno ha au-
mentado de 5,6 a 12 millones de 
euros el dinero que destina a los 
campus para esta partida. 

Esta reducción en el tiempo 
previsto de estancia –en realidad, 
un semestre viene a equivaler a 
cuatro meses de clases en la uni-
versidad– es la vía que ha tenido 
el equipo de José Ignacio Wert 
para que le cuadren las cuentas. 
Porque el presupuesto del Go-
bierno ha bajado para el próximo 
curso de 34 a 18 millones de eu-
ros, mientras que el dinero que 
llega de la UE ha crecido sólo de 
51,2 a 53 millones.   

Eso sí, el número de becarios 
no disminuirá –Gomendio pro-
metió que serán unos 40.000, co-
mo otros años– y tampoco baja-
rán las cuantías que reciben los 
estudiantes. Sin contar con las 
ayudas de las CCAA, un alumno 
estándar recibirá 250 euros men-
suales de media (ahora viene a 
percibir en torno a 215 euros).  

Cambios en la Biología 
Por otro lado, el Ministerio cam-
biará el borrador del nuevo cu-
rrículo en lo que se refiere a la 
asignatura de Biología en el Ba-
chillerato. Gomendio explicó 
que, en atención «a las sugeren-
cias» que han llegado al Ministe-
rio, se introducirán «dos blo-
ques» nuevos: «uno dedicado a 
la evolución, a la riqueza bioló-
gica y a la conservación en el 
ámbito de las plantas» y otro de-
dicado a estas mismas áreas «en 
el ámbito de los animales».  

Gomendio dijo que el Ministe-
rio «ha hecho especial hincapié 
en reforzar las ciencias», sobre 
todo en Primaria y en la ESO. La 
Lomce tiene «elementos novedo-
sos», como la necesidad de que 
los estudiantes realicen proyec-
tos de investigación y prácticas. 

OLGA R. SANMARTÍN / Madrid

PSOE, IU y vecinos 
dicen que «ni por 
asomo» se ha hecho 
algo; la Junta, que sí

El CGPJ se propone elegir a sus primeros 
jueces del Supremo en el próximo Pleno
Seleccionados los candidatos a una plaza en la Sala Tercera y a presidir la Sala Civil
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Educación

AMP

Educación prevé mantener los 40.000 'erasmus'

universitarios limitando las estancias a un semestre

MADRID, 21 Ene. (EUROPA PRESS) -

   El Ministerio de Educación, Cultura y Deporte prevé mantener el número de 40.000 universitarios

beneficiarios en el nuevo Programa Erasmus Plus, que ha entrado en vigor este mes de enero, limitando las

estancias a un semestre, que oscila entre los cinco y los seis meses, en consonancia con el Espacio Europeo

de Educación Superior.

   Así lo ha anunciado la secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades,

Montserrat Gomendio, en una ruede de prensa, en la que ha explicado los criterios de reparto de los 53,4

millones de euros que la Unión Europea da a España para el curso que viene (2,2 millones más que el año

pasado), a los que se sumarán 18 millones de euros del Gobierno español.

   En este curso 2013-2014, el departamento que dirige José Ignacio Wert sumó a los 51 millones de la Unión

Europea, 15 millones, pero esta partida aumentó hasta los 34, gracias a la aprobación de 19 millones

adicionales en los Presupuestos Generales del Estado.

   Gomendio prevé que con los fondos europeos se financien 30.000 movilidades y que con los 18 millones

del ministerio se haga una "bolsa adicional" para las 10.000 beneficiarios restantes, con el fin de continuar

con el mismo número de 'erasmus' que otros años. Sobre las condiciones de estos últimos, el ministerio

todavía no ha definido los criterios de reparto. Previsiblemente, los dará a conocer la semana que viene.

   "Tenemos una disminución presupuestaria, pero no disminuyen las movilidades. Se va a promover que las

estancias sean semestrales", ha indicado la 'número dos' de Educación, que ha aclarado que hasta ahora, la

duración media de los estudiantes superaba los seis meses e incluso algunos continuaban el curso entero.

   Para quienes quieran prolongar la estancia, Gomendio ha indicado que serán las universidades las que se

encarguen de financiarlo. Para ello, las instituciones universitarias van a contar con doce millones de euros

-unos siete millones más que en ediciones anteriores--, bien para los gastos de gestión del programa, bien

para alargar las estancias.

   En cuanto a la cantidad al mes que van a percibir los estudiantes beneficiarios del programa, la secretaria

de Estado ha explicado que la Comisión Europea ha establecido una horquilla de entre 200 y 400 euros al

mes y que España ha establecido una cantidad media de 250 euros mensuales. Esta cifra puede aumentar

hasta los 300 o disminuir hasta los 100, en función del nivel de vida del país de destino.

   Los alumnos de rentas bajas contarán, además, con 100 cien euros adicionales, al igual que los que

realicen prácticas. Para los primeros, esta cantidad no estará vinculada al hecho de haber recibido una beca

general el curso anterior. Los estudiantes precedentes de regiones periféricas, como Canarias, recibirán entre

650 y 750 euros mensuales.

   "Con esto se pretende evitar que las cuantías sean demasiado pequeñas y para que así los estudiantes no

tengan que depender de las familias", ha indicado Gomendio, al tiempo que ha asegurado que "prima la

calidad a la cantidad" en lo que a las becas se refiere.
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    Según ha explicado la *número dos' de Educación, el "espectro" del nuevo Programa Erasmus Plus

2014-2020 es "mucho más amplio", pues incorpora no sólo el programa de intercambio entre estudiantes

europeos, sino otros que se trataban hasta ahora de forma diferenciada, como el aprendizaje permanente,

Leonardo, Erasmus Mundus, Tempus, entre otros, además de programas de juventud y deporte.

   El presupuesto de la Comisión Europea para estos siete años es de 14.700 millones de euros, que se van a

repartir en función del tamaño de la población (el 75 por ciento), en lugar de por el número de estudiantes de

educación superior. El 25 por ciento restante de los fondos se repartirá en función de las movilidades del

curso anterior.

   El cambio de criterio en función del tamaño de población ha beneficiado a España menos que a otros

países, como Alemania e Italia, que van a recibir un 20 por ciento más de fondos europeos para este

programa de movilidad en educación superior. España verá incrementada la partida en un 4,3 por ciento.

   No obstante, para las movilidades de Formación Profesional recibirá un 24 por ciento más de fondos que

en años anteriores, al igual que para los programas de la etapa escolar o de profesorado. Sin embargo, el

ministerio no ha definido aún las condiciones de los beneficiarios de estos programas ni ha realizado un

cálculo estimado de movilidades.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...

2 de 2 22/01/2014 8:09



34 EL PAÍS, miércoles 22 de enero de 2014

vida&artes El ALMA detecta
la formación de
un sistema solar

Suspendida la
conexión por
compartir música

Concurso contra el
aborto en colegios
de Aragón

Jordi Cases amplía
la querella por el
‘caso Neymar’

¿Es adecuado que se pueda apro-
bar la Selectividad con un 4? ¿Se-
ría conveniente subir un peldaño
esta nota hasta el habitual 5 en
otro tipo de exámenes? ¿Podría
ayudar a aumentar el nivel de exi-
gencia a un sistema educativo
con discretos resultados en las
pruebas internacionales? ¿O
bien podría ser un mecanismo
para dejar fuera de la Universi-
dad a centenares de alumnos? Es-
tas son solo algunas de las cues-
tiones que genera la propuesta
de la consejera de Enseñanza,
Irene Rigau, de pasar de un 4 a
un 5 la nota requerida para supe-
rar las pruebas de acceso a la
Universidad (PAU). El objetivo
principal es, para Rigau, elevar
el nivel formativo de los estudian-
tes universitarios. “Si se permite
aprobar con un 4 puede ser que
alguien apruebe con alguna ma-
teria sin asumir”, justificó.

Desde la creación de la Selecti-
vidad, a mediados de los años
ochenta, el examen se aprueba
con un 4. Pero esta puntuación
tiene un peso relativo para calcu-
lar la nota de referencia del alum-
no, con la que optará a cursar la
carrera deseada. Esta nota solo
cuenta un 40%, mientras que el
60% restante sale de la media
que se obtuvo en el bachillerato.
“Se decidió fijar el aprobado en 4
por si el alumno tenía unmal día
en el examen”, explica Joaquim
Prats, catedrático de Didáctica
de las Ciencias Sociales de la Uni-
versidad de Barcelona, que re-
cuerda que la prueba, contraria-
mente a lo que indica su nombre,
“no es una herramienta de se-
lección, sino de ordenación y ad-
judicación de plazas”.

Prats asegura que, de hecho,
España es uno de los pocos paí-
ses que tiene un sistema de acce-
so común y homogéneo como es
la Selectividad. En otros rinco-
nes del mundo son las mismas
universidades las que establecen
sus requisitos y seleccionan ellas
mismas a sus estudiantes.

Pero la actual Selectividad tie-
ne fecha de caducidad, ya que de-
saparecerá en dos años debido a
la aplicación de la Ley Orgánica
para laMejora de la Calidad Edu-
cativa (LOMCE). Algunos de los
expertos consultados creen que
la propuesta llega tarde, mien-
tras otros no consideran en bal-
de el debate, teniendo en cuenta
que algunas comunidades autó-
nomas podrían decidir implan-

tar sus propios exámenes de
acceso a la Universidad, muy se-
mejantes a la Selectividad.

En este marco de cambios,
modificaciones de normativas e
indefiniciones sobre cómo será
el acceso a la Universidad, estu-
diantes y expertos discrepan so-
bre cómo aumentar la calidad
del sistema y si elevar la nota de
las PAU puede ser una vía para
ello. No obstante, la mayoría de-
fiende mantener el listón actual.
“Está bien no ser tan exigente en
una prueba puntual como en las
notas de los dos cursos de bachi-
llerato”, defiende Rafa Feito, so-
ciólogo de la Universidad Com-
plutense de Madrid.

Feito alerta de que si la exigen-
cia de la Selectividad fuera muy
alta podría convertirse en una ob-
sesión para los estudiantes, así
que aprobar las PAU sería la prin-
cipal prioridad. “Así se corre el
riesgo de convertir el segundo de
bachillerato en una academia y
dedicar todo un curso para
aprender a superar el examen”,
añade el sociólogo, que alerta de
que este “riesgo” también existe
con las reválidas en Bachillerato
que se implantará con la
LOMCE.

“Las PAU no sirven para apro-
bar, algo que, de hecho, hace el
95% de los estudiantes, sino para
ordenar las notas”, tercia José
Antonio Martínez, presidente de
la asociación estatal de directo-
res de instituto Fedadi, que consi-
dera la propuesta sobre la Selecti-
vidad “un debate parcial”. “Los
que trabajamos en las aulas esta-
mos hartos de debates parciales.
Cuando se emprende una refor-
ma hay que hacer un debate se-
rio y tener en cuenta las conse-
cuencias. Hay que ser serio con
según qué tipo de ocurrencias
porque hasta el alumno más bri-

llante puede tener un mal día”,
defiende Martínez. Él es partida-
rio de no darmás peso al resulta-
do de una prueba y explica el ca-
so de una exalumna suya, con no-
tas brillantes y que ahora es inge-
niera aeronáutica, pero que no
tuvo su mejor día en la Selectivi-
dad y sacó un 4 enMatemáticas.

Los estudiantes también se
muestran contrarios a dar más
peso a los resultados de un exa-
men maratoniano, que concen-

tra hasta ocho pruebas de dife-
rentes materias en tres días.
“Hay alumnos que sacan una no-
ta baja porque a lo mejor no les
interesan muchas de las mate-
rias que deben estudiar, pero des-
pués en la carrera se dedican en
cuerpo y alma porque encuen-
tran su vocación”, tercia Inés Sán-
chez Giner, secretaria general de
la Coordinadora de Representan-
tes de Estudiantes deUniversida-
des Públicas (CREUP). Además,
Sánchez Giner asegura que “mu-
chos de los que obtienen una cali-
ficación baja no se conforman
con ella”. “La mayoría estudia lo
que le gusta. Así que en caso de
que hayan sacado una nota baja
en Selectividad y no puedan acce-
der a la carrera escogida o repi-

ten el examen o se plantean ha-
cer otros estudios no universita-
rios”. Según las estadísticas del
curso 2012-2013 del Ministerio
de Educación, el 65% de los estu-
diantes que empiezan en la Uni-
versidad cursan la titulación es-
cogida en primera opción, y un
12%, en la segunda.

Docentes, estudiantes y exper-
tos del sector se alinean con la
Administración en el noble obje-
tivo de mejorar la calidad de sis-
tema educativo, pero difieren en
muchas de las vías para conse-
guirlo. Los primeros reclaman
una reforma de calado que vaya
más allá demedidas que puedan,
según alertan, alejar de laUniver-
sidad a muchos alumnos. “No se
mejora el sistema por la nota de
un examen de un día”, tercia Sán-
chez. “Lo que sube la calidad no
es poner pruebas artificiales, si-
no los recursos: más profesores,
una menor ratio de alumnos por
clase y más recursos materiales.
Pero las políticas van en di-
rección contraria: hacinamiento,
menos profesores y recortes pre-
supuestarios. Que nos digan que
la solución va a ser subir un pun-
to la nota y no dotar de más re-
cursos, es un argumento que da
risa. Intentan enmascarar los
problemas reales”, espeta Ana
García, secretaria general del Sin-
dicato de Estudiantes.

En esta línea coincide Josep
Joan Moreso, presidente de la
Agencia de Calidad Universitaria
(AQU) de Cataluña y exrector de
la Universidad Pompeu Fabra,
que considera que donde hay
que poner el foco es en la mejora
de la Educación Primaria y Se-
cundaria. En este ámbito tam-
bién centra sus propuestas Feito,
quien califica lamedida de Rigau
de “espuria”. “Primero habría
que evaluar por competencias,

porque ahora la Selectividad es
una prueba básicamente de me-
morizar. Así que es necesario
también enseñar por competen-
cias. Y deberían desaparecer o
menguar los libros de texto, las
lecciones dictadas y cambiar al-
gunas técnicas del profesorado.
Pero esto no lo estamos hacien-
do. No se han superado técnicas
antiguas comoaprenderse deme-
moria las capitales o los ríos”, de-
fiende el sociólogo.

También hay quien defiende

que son necesarios cambios en la
Universidad. “En muchas carre-
ras el problema de la calidad no
está en los alumnos, sino en los
planes de estudios y parece ser
que estos planes son intocables y
no se puedan reformar”, ironiza
Xavier Martínez Celorrio, profe-
sor de Sociología de la Educación
de la Universidad de Barcelona.

Pocas voces se pronuncian a
favor de la propuesta de Rigau,
pero también las hay. Josep Joan
Moreso interpreta que la idea de
la consejera catalana es “avanzar-
se a lo que propone la reválida
que introducirá la reforma edu-
cativa, la LOMCE. Este examen
habrá que aprobarlo, así que in-
troduciendo el 5 como aprobado
en la Selectividad serviría de me-

dida de transición y adaptación
para los estudiantes y el cambio
no sería tan fuerte”. Celorrio con-
sidera una “anomalía” que la Se-
lectividad se pueda aprobar con
un 4. “Subir un punto arreglaría
un problema de coherencia del
sistema y emitir unmensaje más
congruente, porque un 4 no es
un aprobado”, defiende. Celorrio
lamenta la oposición de las uni-
versidades a algunasmedidas pa-
recidas.

Elevar un punto el listón de la
Selectividad es la última propues-
ta lanzada por la consejera de En-
señanza catalana, pero también
acostumbra a apostar por au-
mentar la exigencia formativa de
los futuros profesores, como te-
ner un 7 en Lenguas yMatemáti-

cas para poder acceder a la carre-
ra de Magisterio. Idea que toda-
vía no ha prosperado y que gene-
ró el rechazo de las facultades,
que alertaban de la cantidad de
alumnos que se quedaría fuera.
De hecho, los rectores han prefe-
rido no valorar esta reforma de
la Selectividad. “Ni nos lo hemos
planteado ni se ha debatido. Con
la que está cayendo, esto es lo
último que nos preocupa”, asegu-
ran desde la Conferencia de
Rectores de las Universidades
Españolas (CRUE).

Todas las partes consultadas
coinciden en que aumentar la no-
ta del aprobado en Selectividad
dejará en la puerta a muchos
alumnos. Resulta difícil poner ci-
fra a su impacto, ya que las esta-

dísticas de las Administraciones
no acostumbran a detallar las no-
tas que obtienen los alumnos y
solo ofrecen medias de toda la
comunidad autónoma. No obs-
tante, la Universidad Compluten-
se de Madrid sí publica un infor-
me con este nivel de detalle, que
puede dar una pista sobre los
alumnos que se verían afectados.
De los 10.810 estudiantes de la
UCM que se presentaron a la
prueba en 2011, 9.776 la aproba-
ron. Si se pidiera un mínimo de
un cinco, solo hubieran supera-
do el examen 8.335 estudiantes,
un 15% menos.

“Se expulsará a mucha gente
y creará desigualdad. Si hay dos
alumnos con notas bajas, el rico
podrá pagarse una universidad

privada, mientras que el pobre
se encontrará con una puerta en
las narices. Entonces, la educa-
ción dejará de ser un derecho y
pasará a ser un privilegio”, alerta
AnaGarcía, del Sindicato de Estu-
diantes. “El objetivo no debe ser
que entren menos estudiantes a
las universidades. No hay que ha-
cer más selectiva la Universidad
para subir el nivel, sino mejorar
el nivel de todos los estudiantes”,
defiende Josep Joan Moreso.

Pero más allá de opiniones a
favor o en contra, lo cierto es que
la propuesta de Rigau tiene po-
cos visos de prosperar. Primero,
porque la reforma de la Selectivi-
dad es de competencia estatal y
el Ministerio de Educación, que
no entra a valorar la iniciativa,
no está por la labor. Fuentes mi-
nisteriales instan a la Generalitat
a “reducir plazas en las universi-
dades si lo que se desea es au-
mentar la nota de corte y el nivel
educativo de los estudiantes”.
Además, recuerdan que cuando
la LOMCE entre en vigor la
Selectividad desaparecerá, pero
“las universidades, la Generalitat

o cualquier otra Administración
podrá decidir sus propios requisi-
tos de acceso”. La propuesta des-
pierta recelos hasta dentro del
propio Gobierno catalán. La Se-
cretaría de Universidades de Ca-
taluña no quiso valorar la suge-
rencia. Tampoco lo hicieron los
rectores catalanes.

El presidente de la asociación
de directores de instituto tacha
de “ocurrencia” la propuesta de
Rigau y lamenta que no se hubie-
ra propuesto antes. “Si nos lo hu-
bieran dicho hace dos o cinco
años habríamos hablado de ello,
pero ahora no tiene sentido”, es-
peta Martínez.

Desde el Sindicato de Estu-
diantes van más allá y reclaman
que se suprima la Selectividad,
que tachan de “prueba artificial”.
“Solo es una manera de impedir
que los estudiantes estudien lo
que desean y lo que en realidad
esconde es una falta de plazas en
laUniversidad. A veces hay carre-
ras en las que piden un 8 o un 9
para entrar, pero ello no es por-
que se requieran altos conoci-
mientos, sino sencillamente por-
que no hay plazas”, subraya su
secretaria general.

Los estudiantes consideran
que la LOMCE da un paso más y
la reválida de bachillerato “supo-
ne llevar esta exclusión al límite
y puede expulsar del sistema a
los estudiantes de forma prema-
tura”.

¿Por qué un 4 es un 5
en Selectividad?
Subir el límite para el aprobado en las pruebas de acceso a la
Universidad puede elevar el esfuerzo, pero desvirtuar lo que se
estudia P Algunos alumnos se jugarían su futuro a una carta

En la carrera hacia la universidad hay
quien contempla la Selectividad como un
último obstáculo. Y la consejera catalana
de Educación [Irene rigau], supongo que
animada más por el rigor de pedir nota
que por el afán de dar la nota, quiere subir
la altura de esa última valla elevando de 4
a 5 la cota del aprobado.

No sé si la propuesta llega un poco tar-

de, cuando el sistema dibuja otros rumbos
y se presenta cada vez más segmentado,
pero puede que no le falte razón a la conse-
jera y convenga que los corredores lle-
guen a la meta con mayor holgura en el
último salto, para garantizar los conoci-
mientos, la capacidad y el esfuerzo que
han de primar en el mundo universitario.

Claro que hay también otras visiones y
razones que, para poder juzgar con rigor
su iniciativa, harían conveniente someter
a la consejera a la técnica de la doble pre-
gunta: ¿lo que pretende es garantizar un

mínimo de conocimientos o un ajuste en-
tre oferta y demanda? Y, en este último
caso, ¿a la entrada (por los recursos dispo-
nibles) o a la salida (por la inserción labo-
ral) de los estudios universitarios?

Aunque la Selectividad fue concebida
para garantizar los conocimientos y las
aptitudes de los estudiantes para acceder
a la Universidad, la realidad es que, con
un 90% de aprobados (¿se quiere reducir
esto?), más que acreditar conocimientos
lo que hace es clasificarlos. Lo relevante,
pues, es eso, en lo que el futuro de muchos

estudiantes se juega en el estrecho mar-
gen de unas pocas décimas para acceder a
unas titulaciones (pocas, y que podrían
ampliarse) con requisitos de entrada y
fuerte presión de la demanda.

Si lo que se persigue es, en cambio,
garantizar el nivel mínimo de conocimien-
tos exigibles para acceder a la Universi-
dad, elevar el listón de la nota podría no
ser mala cosa siempre que no fuese la
única cosa, porque si de verdad se desea
mejorar el sistema habría que revisar tam-
bién los métodos, el modo de valorar no
solo los conocimientos sino las capacida-
des del alumno, considerar aspectos como
la vocación, la motivación y las cualidades
personales y primar el historial sobre el

resultado de un examen, para que lo que
uno vaya a ser no dependa de un momen-
to sino de una trayectoria.

Quizá sea la magia de los números, pe-
ro vivimos en un tiempo en que parece

que el número lo santifica todo. No me
cabe duda de que el conocimiento, el méri-
to, la capacidad y el esfuerzo han de ser
exigencias para el acceso a la Universidad,

pero me resisto a ponerle un número a
esos principios y a que ese número (¿fruto
de algún secreto algoritmo?) se cifre en 4
o en 5. Igual que me resisto a admitir que
un solo examen sirva para calificar el po-
tencial de un alumno y encierre el secreto
exclusivo del éxito o de la proyección futu-
ra de muchos estudiantes. Notables fraca-
sados en la universidad como Steve Jobs o
Bill Gates (que llegó a definirse a sí mismo
como “el mejor de todos los que fracasa-
ron en la Universidad de Harvard”) no sé
si habrían llegado a dar la nota.

Juan A. Vázquez fue presidente de la Conferen-
cia de Rectores de las Universidades Españolas
(CRUE).

Dar la nota

futuro culturasociedad deportes

El examen común
desaparecerá en
dos años debido
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Los alumnos se
niegan a dar más
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de exámenes
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aspectos como la vocación
y la motivación”

Los expertos dicen
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Con un 5, la
Complutense
tendría un 15% más
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Jordi Cases amplía
la querella por el
‘caso Neymar’

¿Es adecuado que se pueda apro-
bar la Selectividad con un 4? ¿Se-
ría conveniente subir un peldaño
esta nota hasta el habitual 5 en
otro tipo de exámenes? ¿Podría
ayudar a aumentar el nivel de exi-
gencia a un sistema educativo
con discretos resultados en las
pruebas internacionales? ¿O
bien podría ser un mecanismo
para dejar fuera de la Universi-
dad a centenares de alumnos? Es-
tas son solo algunas de las cues-
tiones que genera la propuesta
de la consejera de Enseñanza,
Irene Rigau, de pasar de un 4 a
un 5 la nota requerida para supe-
rar las pruebas de acceso a la
Universidad (PAU). El objetivo
principal es, para Rigau, elevar
el nivel formativo de los estudian-
tes universitarios. “Si se permite
aprobar con un 4 puede ser que
alguien apruebe con alguna ma-
teria sin asumir”, justificó.

Desde la creación de la Selecti-
vidad, a mediados de los años
ochenta, el examen se aprueba
con un 4. Pero esta puntuación
tiene un peso relativo para calcu-
lar la nota de referencia del alum-
no, con la que optará a cursar la
carrera deseada. Esta nota solo
cuenta un 40%, mientras que el
60% restante sale de la media
que se obtuvo en el bachillerato.
“Se decidió fijar el aprobado en 4
por si el alumno tenía unmal día
en el examen”, explica Joaquim
Prats, catedrático de Didáctica
de las Ciencias Sociales de la Uni-
versidad de Barcelona, que re-
cuerda que la prueba, contraria-
mente a lo que indica su nombre,
“no es una herramienta de se-
lección, sino de ordenación y ad-
judicación de plazas”.

Prats asegura que, de hecho,
España es uno de los pocos paí-
ses que tiene un sistema de acce-
so común y homogéneo como es
la Selectividad. En otros rinco-
nes del mundo son las mismas
universidades las que establecen
sus requisitos y seleccionan ellas
mismas a sus estudiantes.

Pero la actual Selectividad tie-
ne fecha de caducidad, ya que de-
saparecerá en dos años debido a
la aplicación de la Ley Orgánica
para laMejora de la Calidad Edu-
cativa (LOMCE). Algunos de los
expertos consultados creen que
la propuesta llega tarde, mien-
tras otros no consideran en bal-
de el debate, teniendo en cuenta
que algunas comunidades autó-
nomas podrían decidir implan-

tar sus propios exámenes de
acceso a la Universidad, muy se-
mejantes a la Selectividad.

En este marco de cambios,
modificaciones de normativas e
indefiniciones sobre cómo será
el acceso a la Universidad, estu-
diantes y expertos discrepan so-
bre cómo aumentar la calidad
del sistema y si elevar la nota de
las PAU puede ser una vía para
ello. No obstante, la mayoría de-
fiende mantener el listón actual.
“Está bien no ser tan exigente en
una prueba puntual como en las
notas de los dos cursos de bachi-
llerato”, defiende Rafa Feito, so-
ciólogo de la Universidad Com-
plutense de Madrid.

Feito alerta de que si la exigen-
cia de la Selectividad fuera muy
alta podría convertirse en una ob-
sesión para los estudiantes, así
que aprobar las PAU sería la prin-
cipal prioridad. “Así se corre el
riesgo de convertir el segundo de
bachillerato en una academia y
dedicar todo un curso para
aprender a superar el examen”,
añade el sociólogo, que alerta de
que este “riesgo” también existe
con las reválidas en Bachillerato
que se implantará con la
LOMCE.

“Las PAU no sirven para apro-
bar, algo que, de hecho, hace el
95% de los estudiantes, sino para
ordenar las notas”, tercia José
Antonio Martínez, presidente de
la asociación estatal de directo-
res de instituto Fedadi, que consi-
dera la propuesta sobre la Selecti-
vidad “un debate parcial”. “Los
que trabajamos en las aulas esta-
mos hartos de debates parciales.
Cuando se emprende una refor-
ma hay que hacer un debate se-
rio y tener en cuenta las conse-
cuencias. Hay que ser serio con
según qué tipo de ocurrencias
porque hasta el alumno más bri-

llante puede tener un mal día”,
defiende Martínez. Él es partida-
rio de no darmás peso al resulta-
do de una prueba y explica el ca-
so de una exalumna suya, con no-
tas brillantes y que ahora es inge-
niera aeronáutica, pero que no
tuvo su mejor día en la Selectivi-
dad y sacó un 4 enMatemáticas.

Los estudiantes también se
muestran contrarios a dar más
peso a los resultados de un exa-
men maratoniano, que concen-

tra hasta ocho pruebas de dife-
rentes materias en tres días.
“Hay alumnos que sacan una no-
ta baja porque a lo mejor no les
interesan muchas de las mate-
rias que deben estudiar, pero des-
pués en la carrera se dedican en
cuerpo y alma porque encuen-
tran su vocación”, tercia Inés Sán-
chez Giner, secretaria general de
la Coordinadora de Representan-
tes de Estudiantes deUniversida-
des Públicas (CREUP). Además,
Sánchez Giner asegura que “mu-
chos de los que obtienen una cali-
ficación baja no se conforman
con ella”. “La mayoría estudia lo
que le gusta. Así que en caso de
que hayan sacado una nota baja
en Selectividad y no puedan acce-
der a la carrera escogida o repi-

ten el examen o se plantean ha-
cer otros estudios no universita-
rios”. Según las estadísticas del
curso 2012-2013 del Ministerio
de Educación, el 65% de los estu-
diantes que empiezan en la Uni-
versidad cursan la titulación es-
cogida en primera opción, y un
12%, en la segunda.

Docentes, estudiantes y exper-
tos del sector se alinean con la
Administración en el noble obje-
tivo de mejorar la calidad de sis-
tema educativo, pero difieren en
muchas de las vías para conse-
guirlo. Los primeros reclaman
una reforma de calado que vaya
más allá demedidas que puedan,
según alertan, alejar de laUniver-
sidad a muchos alumnos. “No se
mejora el sistema por la nota de
un examen de un día”, tercia Sán-
chez. “Lo que sube la calidad no
es poner pruebas artificiales, si-
no los recursos: más profesores,
una menor ratio de alumnos por
clase y más recursos materiales.
Pero las políticas van en di-
rección contraria: hacinamiento,
menos profesores y recortes pre-
supuestarios. Que nos digan que
la solución va a ser subir un pun-
to la nota y no dotar de más re-
cursos, es un argumento que da
risa. Intentan enmascarar los
problemas reales”, espeta Ana
García, secretaria general del Sin-
dicato de Estudiantes.

En esta línea coincide Josep
Joan Moreso, presidente de la
Agencia de Calidad Universitaria
(AQU) de Cataluña y exrector de
la Universidad Pompeu Fabra,
que considera que donde hay
que poner el foco es en la mejora
de la Educación Primaria y Se-
cundaria. En este ámbito tam-
bién centra sus propuestas Feito,
quien califica lamedida de Rigau
de “espuria”. “Primero habría
que evaluar por competencias,

porque ahora la Selectividad es
una prueba básicamente de me-
morizar. Así que es necesario
también enseñar por competen-
cias. Y deberían desaparecer o
menguar los libros de texto, las
lecciones dictadas y cambiar al-
gunas técnicas del profesorado.
Pero esto no lo estamos hacien-
do. No se han superado técnicas
antiguas comoaprenderse deme-
moria las capitales o los ríos”, de-
fiende el sociólogo.

También hay quien defiende

que son necesarios cambios en la
Universidad. “En muchas carre-
ras el problema de la calidad no
está en los alumnos, sino en los
planes de estudios y parece ser
que estos planes son intocables y
no se puedan reformar”, ironiza
Xavier Martínez Celorrio, profe-
sor de Sociología de la Educación
de la Universidad de Barcelona.

Pocas voces se pronuncian a
favor de la propuesta de Rigau,
pero también las hay. Josep Joan
Moreso interpreta que la idea de
la consejera catalana es “avanzar-
se a lo que propone la reválida
que introducirá la reforma edu-
cativa, la LOMCE. Este examen
habrá que aprobarlo, así que in-
troduciendo el 5 como aprobado
en la Selectividad serviría de me-

dida de transición y adaptación
para los estudiantes y el cambio
no sería tan fuerte”. Celorrio con-
sidera una “anomalía” que la Se-
lectividad se pueda aprobar con
un 4. “Subir un punto arreglaría
un problema de coherencia del
sistema y emitir unmensaje más
congruente, porque un 4 no es
un aprobado”, defiende. Celorrio
lamenta la oposición de las uni-
versidades a algunasmedidas pa-
recidas.

Elevar un punto el listón de la
Selectividad es la última propues-
ta lanzada por la consejera de En-
señanza catalana, pero también
acostumbra a apostar por au-
mentar la exigencia formativa de
los futuros profesores, como te-
ner un 7 en Lenguas yMatemáti-

cas para poder acceder a la carre-
ra de Magisterio. Idea que toda-
vía no ha prosperado y que gene-
ró el rechazo de las facultades,
que alertaban de la cantidad de
alumnos que se quedaría fuera.
De hecho, los rectores han prefe-
rido no valorar esta reforma de
la Selectividad. “Ni nos lo hemos
planteado ni se ha debatido. Con
la que está cayendo, esto es lo
último que nos preocupa”, asegu-
ran desde la Conferencia de
Rectores de las Universidades
Españolas (CRUE).

Todas las partes consultadas
coinciden en que aumentar la no-
ta del aprobado en Selectividad
dejará en la puerta a muchos
alumnos. Resulta difícil poner ci-
fra a su impacto, ya que las esta-

dísticas de las Administraciones
no acostumbran a detallar las no-
tas que obtienen los alumnos y
solo ofrecen medias de toda la
comunidad autónoma. No obs-
tante, la Universidad Compluten-
se de Madrid sí publica un infor-
me con este nivel de detalle, que
puede dar una pista sobre los
alumnos que se verían afectados.
De los 10.810 estudiantes de la
UCM que se presentaron a la
prueba en 2011, 9.776 la aproba-
ron. Si se pidiera un mínimo de
un cinco, solo hubieran supera-
do el examen 8.335 estudiantes,
un 15% menos.

“Se expulsará a mucha gente
y creará desigualdad. Si hay dos
alumnos con notas bajas, el rico
podrá pagarse una universidad

privada, mientras que el pobre
se encontrará con una puerta en
las narices. Entonces, la educa-
ción dejará de ser un derecho y
pasará a ser un privilegio”, alerta
AnaGarcía, del Sindicato de Estu-
diantes. “El objetivo no debe ser
que entren menos estudiantes a
las universidades. No hay que ha-
cer más selectiva la Universidad
para subir el nivel, sino mejorar
el nivel de todos los estudiantes”,
defiende Josep Joan Moreso.

Pero más allá de opiniones a
favor o en contra, lo cierto es que
la propuesta de Rigau tiene po-
cos visos de prosperar. Primero,
porque la reforma de la Selectivi-
dad es de competencia estatal y
el Ministerio de Educación, que
no entra a valorar la iniciativa,
no está por la labor. Fuentes mi-
nisteriales instan a la Generalitat
a “reducir plazas en las universi-
dades si lo que se desea es au-
mentar la nota de corte y el nivel
educativo de los estudiantes”.
Además, recuerdan que cuando
la LOMCE entre en vigor la
Selectividad desaparecerá, pero
“las universidades, la Generalitat

o cualquier otra Administración
podrá decidir sus propios requisi-
tos de acceso”. La propuesta des-
pierta recelos hasta dentro del
propio Gobierno catalán. La Se-
cretaría de Universidades de Ca-
taluña no quiso valorar la suge-
rencia. Tampoco lo hicieron los
rectores catalanes.

El presidente de la asociación
de directores de instituto tacha
de “ocurrencia” la propuesta de
Rigau y lamenta que no se hubie-
ra propuesto antes. “Si nos lo hu-
bieran dicho hace dos o cinco
años habríamos hablado de ello,
pero ahora no tiene sentido”, es-
peta Martínez.

Desde el Sindicato de Estu-
diantes van más allá y reclaman
que se suprima la Selectividad,
que tachan de “prueba artificial”.
“Solo es una manera de impedir
que los estudiantes estudien lo
que desean y lo que en realidad
esconde es una falta de plazas en
laUniversidad. A veces hay carre-
ras en las que piden un 8 o un 9
para entrar, pero ello no es por-
que se requieran altos conoci-
mientos, sino sencillamente por-
que no hay plazas”, subraya su
secretaria general.

Los estudiantes consideran
que la LOMCE da un paso más y
la reválida de bachillerato “supo-
ne llevar esta exclusión al límite
y puede expulsar del sistema a
los estudiantes de forma prema-
tura”.

¿Por qué un 4 es un 5
en Selectividad?
Subir el límite para el aprobado en las pruebas de acceso a la
Universidad puede elevar el esfuerzo, pero desvirtuar lo que se
estudia P Algunos alumnos se jugarían su futuro a una carta

En la carrera hacia la universidad hay
quien contempla la Selectividad como un
último obstáculo. Y la consejera catalana
de Educación [Irene rigau], supongo que
animada más por el rigor de pedir nota
que por el afán de dar la nota, quiere subir
la altura de esa última valla elevando de 4
a 5 la cota del aprobado.

No sé si la propuesta llega un poco tar-

de, cuando el sistema dibuja otros rumbos
y se presenta cada vez más segmentado,
pero puede que no le falte razón a la conse-
jera y convenga que los corredores lle-
guen a la meta con mayor holgura en el
último salto, para garantizar los conoci-
mientos, la capacidad y el esfuerzo que
han de primar en el mundo universitario.

Claro que hay también otras visiones y
razones que, para poder juzgar con rigor
su iniciativa, harían conveniente someter
a la consejera a la técnica de la doble pre-
gunta: ¿lo que pretende es garantizar un

mínimo de conocimientos o un ajuste en-
tre oferta y demanda? Y, en este último
caso, ¿a la entrada (por los recursos dispo-
nibles) o a la salida (por la inserción labo-
ral) de los estudios universitarios?

Aunque la Selectividad fue concebida
para garantizar los conocimientos y las
aptitudes de los estudiantes para acceder
a la Universidad, la realidad es que, con
un 90% de aprobados (¿se quiere reducir
esto?), más que acreditar conocimientos
lo que hace es clasificarlos. Lo relevante,
pues, es eso, en lo que el futuro de muchos

estudiantes se juega en el estrecho mar-
gen de unas pocas décimas para acceder a
unas titulaciones (pocas, y que podrían
ampliarse) con requisitos de entrada y
fuerte presión de la demanda.

Si lo que se persigue es, en cambio,
garantizar el nivel mínimo de conocimien-
tos exigibles para acceder a la Universi-
dad, elevar el listón de la nota podría no
ser mala cosa siempre que no fuese la
única cosa, porque si de verdad se desea
mejorar el sistema habría que revisar tam-
bién los métodos, el modo de valorar no
solo los conocimientos sino las capacida-
des del alumno, considerar aspectos como
la vocación, la motivación y las cualidades
personales y primar el historial sobre el

resultado de un examen, para que lo que
uno vaya a ser no dependa de un momen-
to sino de una trayectoria.

Quizá sea la magia de los números, pe-
ro vivimos en un tiempo en que parece

que el número lo santifica todo. No me
cabe duda de que el conocimiento, el méri-
to, la capacidad y el esfuerzo han de ser
exigencias para el acceso a la Universidad,

pero me resisto a ponerle un número a
esos principios y a que ese número (¿fruto
de algún secreto algoritmo?) se cifre en 4
o en 5. Igual que me resisto a admitir que
un solo examen sirva para calificar el po-
tencial de un alumno y encierre el secreto
exclusivo del éxito o de la proyección futu-
ra de muchos estudiantes. Notables fraca-
sados en la universidad como Steve Jobs o
Bill Gates (que llegó a definirse a sí mismo
como “el mejor de todos los que fracasa-
ron en la Universidad de Harvard”) no sé
si habrían llegado a dar la nota.

Juan A. Vázquez fue presidente de la Conferen-
cia de Rectores de las Universidades Españolas
(CRUE).

Dar la nota

futuro culturasociedad deportes

El examen común
desaparecerá en
dos años debido
a la LOMCE

Los alumnos se
niegan a dar más
peso a este maratón
de exámenes

“Habría que considerar
aspectos como la vocación
y la motivación”

Los expertos dicen
que la mejora del
sistema pasa por la
Primaria y la ESO

Con un 5, la
Complutense
tendría un 15% más
de suspensos

El examen de Selectividad
es el 40% de la nota de
acceso a la Universidad; el
60% sale de la media del
bachillerato. / álvaro garcía

IVANNA VALLESPÍN

OPINIÓN

Juan A. Vázquez
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N. Garcia MADRID

Las crisis no suelen ser buenas
para ningún sector. No obstan-
te, en estos tiempos en los que el
empleo atraviesa dificultades "la
formación de calidad se revela
como un factor fundamental pa-
ra que las personas que han per-
dido su empleo", indica Roque
de las Heras, presidente del Gru-
po CEF.-/Udima-

¿Cree que en España sobran uni-
versidades públicas?
No me parece que haya que plan-
teárselo en términos de si sobran
las públicas o las privadas. Lo
que habría que hacer es reflexio-
nar profundamente acerca del
papel que queremos que jueguen
nuestras universidades, ya sean
de un signo o de otro.

¿Crees que está de moda con-
vertirse en empresario/a?
Menos de lo que sería deseable,
ya que si algo le hace falta a es-
te país en estos momentos son
precisamente empresarios. Por
desgracia, nunca ha habido una
verdadera cultura emprendedo-
ra en nuestro país. Tradicional-
mente, los jóvenes recién licen-
ciados aspirahan a ser directi-
vos, no empresarios. De hecho,
la figura del empresario ha sido
maltratada sistemáticamente,
estigmatizándola con una ima-
gen del "explotador y aprove-
chado" de turno absolutamente
injusta. Una de las eseasas cosas
buenas que nos ha traído la cri-
sis es que ha servido para poner
en valor al empresario y al em-
prendedor como lo que realmen-
te son: creadores de empleo y
grandes dinamizadores de nues-
tra economía.

¿Qué hace falta pare encontrar
trabajo?
Formación, tesón, suerte... Una
combinación de esos tres ele-
mentos, y de otro fundamental:
amplitud de miras. Se trata de
abrimos a opciones que antes no
se contemplaban.

"Nunca hemos
tenido una cultura
emprendedora"

NACHO MARTIN

Roque de las
Heras Miguel
Presidente del Grupo CEF.-/Udima
(Universidad a Distancia de Madrid)

Formación: Ciencias Eco-
nómicas y Empresariales
en la UCM
Trayectoria: forma parte
del Consejo de Defensa del
Contribuyente dependiente
del Ministerio de Economía
y Hacienda. Funda el Cen-
tro de Estudios Financieros
(CEF) para la preparación
de oposiciones de ingreso
a los Cuerpos a los que él
pertenecía, e ir ampliando
posteriormente la oferta.

¿Cree en la fuga de cerebros o
en la movilidad de cerebros?
Son las dos caras de la misma
moneda. Yo sí que creo que se
trata de una fuga de talento alar-
mante para nuestro país. Por otro
lado, desde el punto de vista de
estos jóvenes, abrir el espectro
de posibilidades y lanzarse a la
aventura internacional es un re-
to que les va a enriquecer como
personas y como profesionales.
Lo que hay que procurar es tra-
bajar para que la situación me-
jore a nivel interno, para que den-
tro de pocos años todo ese cau-
dal de talento, enriquecido por
la experiencia foránea, vuelva a
España a seguir desarrollándo-
se y a impulsar nuestro I+D+i.

Si fuera ministro de Educación,
¿qué reforma haría en primer
lugar?
Más que grandes reformas (ya
se abordan suficientes desde ese
Ministerio cada vez que se pro-
duce un nuevo cambio de signo
politico), me aseguraria de que
esa cultura de emprendimiento
que tanto echamos de menos en
los jóvenes españoles estuviera
ya presente en su educación des-
de edades tempranas. El germen
emprendedor debe implantarse
pronto. Solo así lograremos que
los jóvenes dejen de ser empren-
dedores por obligación, como es-
tá sucediendo en gran medida
ahora, y empiecen a serio por vo-
cación y sentimiento.
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Paro en la profesión médica
Médicos parados [] Médicos demandantes de empleo

1,63

SEPTIEMBRE ENBRO DICIEMBRE DICIEMBRE MAYO FEBRBRO MAYO NOVIEMBRE DICIEMBRE

2009 2010 2011 2012 2013

839 949 1.005 1,295 2.458 2.728 3.395 2.478 1.968

Fuente: OMS y CGE elEconomista

Médicos y estudiantes no quieren

nuevas t:=cultades_ de Medicina
Colegios y sindicatos de médicos, junto a la Conferencia de Decanos de Medicina y el Consejo de Estudiantes,
se unen para intentar frenar la anunciada apertura de siete nuevos centros, pese al 0,94% de paro en la profesión

Alberto Vigario MADRID

Los médicos no quieren nuevas fa-
cultades de Medicina. Ni los médi-
cos, ni los decanos de las facultades
actuales, ni los estudiantes... O eso
al menos es lo que expresan sus ins-
tituciones más representativas, re-
unidas en el llamado Foro de la Pro-
fesión Médica. Aseguran en un re-
ciente informe que en apenas ocho
años se ha pasado de tener de 28 fa-
cultades en España a 40, y de 3.450
estudiantes que acceden a los estu-
dios a 7.000. La cifra supone un ex-
ceso de titulados que el sistema no
puede absorber, afirman. Además,
se espera en los próximos años la
apertura de hasta siete nuevas fa-
cultades de Medicina.

En concreto, las comunidades an-
tónomas ya han dado permiso, o es-
tán en vias de concederlo, para cur-
sar estos estudios en dos centros
privados, Murcia (Campus Mare
Nostrum) y Alicante (Universidad
C atólica San Antonio); una concer-
rada en Vic (Barcelona) y cuatro pú-
blicas, tres en Andalucía (Almería,
Jaén y Huelva) y otra en Baleares. "-
La apertura de estas facultades ha-
ría insostenible el sistema, según
estas instituciones.

Modelo perfecto hasta 2002
Pero, ¿por qué? Según los estudios
realizados por este foro, el desajus-
te entre la oferta de plazas MIR 0a
formación especializada necesaria
para ejercer) ylos titulados que ca-
da año salen de las facultades de
Medicina es ya de 1.000 médicos.
"Ajustar esos dos números es im-
prescindible", asegura el presiden-
te del principal sindicato de médi-
cos (CESM) Francisco Miralles.

Y es que hasta ahora, el modelo
de colocación para los médicos, aun
siendo de los más exigentes en su
periodo formativo -al menos 11 años

Siete aperturas previstas:
Tres privadas y tres públicas

Mare Nostrum University, en Murcia (privada).
Universidad Católica de Murcia (privada).
Universidad de Vic (concertada).
Universidad de Baleares (pública).
Universidad de Jaén (pública).
Universidad de Almería (pública).
Universidad de Huelva (pública),

de estudios y residencia- era casi
perfecto. "Hasta el año 2002, la pro-
lesión médica parecía encontrarse
en equilibrio, no existía paro médi-
co y el estudiante que aceedia a nues-
tras facultades de Medicina tenía
asegurado una plaza de formación
especializada que le habilitaba pa-

ra ejercer en el sistema sanitario",
según se asegura en el informe. Es-
te sistema ha conseguido que la no-
ticia ahora es que haya médicos en
paro. Pocos, pero los hay. Concre-
tamente, menos de un 1 por ciento,
según las últimas cifras.

En concreto, el año 2013 termi-
nó en España con 3.908 médicos
como demandantes de empleo, de
los cuales 1.968 estaban parados.
Este número es un 5 por ciento me-
nor que el pasado año y supone ape-
nas el 0,94 por ciento del total de
profesionales.

Precisamente para no engordar
estas cifras de desempleo, el Foro
de la Profesión Médica ha puesto
ahora la voz de alarma. Según su
opinión, en los últimos diez años se
ha producido en nuestro país una
especie de burbuja de plazas de es-
tudios de Medicina, que puede lle-
gar a estallar si no se establece un

t

/

numerus clausus ajustado para
adecuar oferta y demanda. "Es-
paña es el segundo pals de más
de 20 millones de habitantes en
número de Facultades de Medi-
cina y, si no frenamos la apertu-
ra de nuevas facultades, podría-
mos alcanzar el primer puesto",
detallan en el análisis.

De este modo, afirman que es
necesario disminuir el número
de nuevos alumnos a 5.500-6.000
al año -ahora está en 7.000- "pa-
ra equilibrar las plazas de MIR
que presumiblemente se convo-
carán dentro de 6 años para aten-
der, a su vez, las necesidades de
médicos especialistas dentro de
11 años". Es decir, volver al mé-
todo perfecto: casi el mismo nú-
mero de licenciados que de pla-
zas MIR y regresar ala época en
la que ser médico y estar en pa-
ro en España era una quimera.
Y es que, por primera vez, el pa-
sado año fueron 3.000 médicos

los que emigraron fuera para
encontrar trabajo.

GETTY
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Más plazo para devolver los créditos
renta-universidad para másteres

N, G, MADRID.

El Ministerio de Educación amplía
el plazo para devolver el crédito
renta-universidad que se otorgó a
estudiantes de máster y doctorado
en el curso 2010-2011. Ahora, en
medio de la crisis y la falta de em-
pleo, aquellos estudiantes que se
acogieron a ellos y que llegado el
momento de comenzar a devolver-
los no pueden hacerlo. Problema
que ha pasado también el curso an-
terior, y por el que el actual equipo
de Educación estableció criterios y
plazos de carencia para los afecta-
dos. Los programas de 60 créditos

LOS
PROGRAMAS
DE 60 ECTS
PUEDEN
AMPLIAR EL
PLAZO HASTA
CUATRO
AÑOS

se amplían de dos a cuatro años el
plazo de carencia. En los préstamos
para estudios de 90 créditos, la ca-
rencia pasará de tres a cinco años.
Por último, los de 120 créditos dis-
pondrán de hasta seis años frente a
los 4 actuales. El préstamo fue una
ayuda del Ministerio de Educación
del Gobierno socialista para finan-
dar enseñanzas universitarias de
máster oficialy/o de doctorado que
se impartan en España, países del
Espacio Europeo de Educación Su-
perior, EEUU y Canadá. Los prés-
tamos se formalizaban a través de
entidades de crédito colaborado-
ras.
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Tras recorrer medio 
mundo, Pierre-Alban 
Waters se dio cuenta de 
las dificultades que hay 
que superar para 
encontrar casa en un país 
extranjero. Por eso, este 
joven franco-británico 
enamorado de Madrid 
decidió convertirse, a sus 
28 años, en ‘cazador’ de 
viviendas por encargo.

JOSÉ ANDRÉS GÓMEZ   
No son realmente conocidos por el gran 
público. No han necesitado salir en tele-
visión, en la radio o en los periódicos, 
aunque, tal vez, a estas alturas, algunos 
ya lo hayan hecho en más de una oca-
sión. Un buen día, decidieron empezar a 
piar en un micrófono de 140 caracteres 
abierto al mundo y –¡oh, sorpresa!– sus 
posts fueron reconocidos. Desde enton-
ces, miles de followers los siguen, los res-
paldan y relanzan sus mensajes, como si 

de una catapulta se tratase, a través de 
sus retuits, hacia una audiencia potencial 
enorme y difícil de calcular.  

Jóvenes diferentes entre sí pero con 
una característica en común: buena par-
te de lo que hoy en día son ha sido pro-
movido e impulsado a través de este am-
plificador sin precedentes en el que se ha 
convertido la red social Twitter. Bloggers, 
periodistas, emprendedores e incluso fa-
kes consiguen que su voz llegue muy lejos.  
/ SIGUE EN PÁGINAS 2 Y 3

LÍDERES 2.0 
De cómo 
8.000 retuits 
se convierten 
en 10.000 
euros al mes

8

PEDRO J. RECLUTA  
LA MIRADA CRÍTICA 
DE LOS ESTUDIANTES

4
El empleo de materiales 
reciclados, orgánicos y 
naturales 100% en la ropa 
se ha hecho un hueco en el 
mundo del diseño gracias a 
jóvenes concienciados que, 
desde la iniciativa privada o 
las escuelas de moda, 
crean tendencia. 

6

‘HOUSE HUNTER’, 
O CÓMO BUSCAR 
CASAS A MEDIDA 

5
MODA SOSTENIBLE 
EN UNA PASARELA 
CON CONCIENCIA

El novelista 
leonés Luis 
Mateo Díez, 
Premio Umbral 
2012, siente una 
gran curiosidad 
por la nueva 
generación de 
escritores que  
se dedica al 
cuento.

Mateo Díez 
«Ser fecundo 
no es garantía 
de talento 
ni de nada» 

LUIS PAREJO

El director de EL MUNDO 
presentó a estudiantes de 
Ciencias de la Información 
de la Complutense un 
nuevo paso en el cambio 
de piel del diario.  ‘La 
Tableta’ es una web 
colaborativa que permitirá 
a los alumnos participar en 
la construcción del nuevo 
periodismo. Una ventana 
abierta a la esperanza.
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VIENE DE LA PÁGINA 1 
Internet, el desarrollo de la web 
2.0 y las redes sociales han conse-
guido democratizar la informa-
ción hasta tal punto que los usua-
rios no somos ya meros recepto-
res pasivos. Interactuamos, 
comentamos, retuiteamos, favori-
teamos y nos convertimos, de es-
ta forma, también en emisores de 
mensajes. Esta horizontalidad ha 
provocado que determinados re-
ferentes o líderes de opinión ac-
tuales de distintos ámbitos no ne-
cesiten ya salir en los medios de 
comunicación tradicionales para 
ser considerados auctoritas: les es 
suficiente con un blog, un canal 
en Youtube o una cuenta de Twi-
tter. Y, por supuesto, una amplia 
audiencia que siga sus pasos.  

Según Manuel Martínez, profe-
sor investigador de la Facultad de 
Ciencias de la Comunicación de la 
Universidad Rey Juan Carlos de 
Madrid, en la sociedad de la infor-
mación actual existe una crisis de 
la intermediación tradicional: «Ya 
no dependemos del criterio de los 
grandes medios para obtener visi-
bilidad social ni necesitamos un 
soporte organizativo complejo». 
Para Martínez, «las manifestacio-
nes culturales más minoritarias 
tienen ahora canales de comunica-
ción que complementan a los 
grandes medios». Sin embargo, el 

investigador advierte: «Los refe-
rentes tradicionales tenían una au-
toridad legitimada por su trayecto-
ria profesional. Ahora, algunos de 
los nuevos líderes de la red gozan 
de esta autoridad sin que sepamos 
muy bien en qué se basa».  

Aunque la plataforma de micro-
blogging más famosa del momen-
to no facilita datos de usuarios 
desde hace algún tiempo, la im-
portancia de esta red social en 
nuestro país es cada vez mayor y 
su crecimiento desde hace unos 
años, imparable. Según datos de 

2012 de ComScore, Twitter alcan-
za en España 5,4 millones de usua-
rios activos, siendo uno de los paí-
ses de Europa en los que tiene una 
mayor presencia. Las cifras en el 
conjunto del globo son mareantes: 
se estima que la red puede alber-
gar cerca de 500 millones de perfi-
les registrados, unos 280 millones 
de usuarios activos y alrededor de 
400 millones de mensajes al día. 

PLATAFORMA EN AUGE 
Twitter es una de las redes socia-
les que están experimentando un 
mayor crecimiento. Según Juan 
Merodio, experto en marketing di-
gital y web 2.0, «se trata de una 
plataforma con un gran poder vi-
ral y, gracias a ello, un solo usua-
rio puede llegar a millones de per-
sonas si es apoyado por terceros». 
Así, determinados perfiles de jóve-
nes se han convertido en un valio-
so nicho de negocio que explotar 
por parte de algunas marcas debi-
do a su gran repercusión.  

Éste es el caso de Silvia Nava-
rro. Con 26 años, esta sevillana es 
considerada una de las tuiteras 
más influyentes del universo 
fashion de nuestro país. Tiene 
cerca de 53.000 seguidores y las 
marcas se la rifan. Desde que en 
2010 crease el blog 1sillaparami-
bolso, en el que posaba con dis-
tintos modelos que ella misma 

compraba, su vida ha dado un gi-
ro de 180 grados. Hasta tal punto 
llega su éxito que, tres años des-
pués, tras dejar Derecho a un la-
do, ha publicado un libro, creado 
dos colecciones de moda y se de-
dica de forma exclusiva y profe-
sional al desarrollo de su marca 
personal junto a cinco personas 
más que trabajan con ella.  

«Abrí Twitter hace poco más 
de un año y lo utilizo como medio 
para publicitar modelos», explica 
esta joven. Las firmas, desde las 
más modestas hasta las más re-

conocidas, la reclaman para que 
aparezca con sus prendas. «Aun-
que varía, suelo trabajar con 50 o 
60 marcas distintas cada mes», 
atestigua. Las compañías rubri-
can un contrato con la joven y le 
pagan por que publique sus vesti-
dos y complementos en sus perfi-
les. Según confiesa, sus ingresos 
varían entre los 10.000 y los 
15.000 euros al mes, incluyendo 
los beneficios por su colección de 
ropa y por las ventas de su libro, 
que también publicita a través de 
la red de microblogging. 

De esta forma, determinados 
usuarios, que concentran un ele-
vado número de seguidores, se 
han convertido en un jugoso tro-
zo del pastel publicitario por el 
que los anunciantes pelean. A tra-
vés de ellos, lanzan campañas di-
rigidas a un target muy determi-
nado, de manera más o menos 
encubierta. «Lo que se busca es 
que personas influyentes dentro 
del nicho de mercado en el que 
trabajamos recomienden nuestros 
productos, ya que ello se materia-
lizará en ventas», explica Ignacio 
Delgado, CTO de SeocializaMe, 
blogger y social media manager, 
que advierte de que existe «la 
obligación legal» de indicar cuán-
do un tuit es patrocinado. Según 
Delgado, los costes de estas cam-
pañas de marketing online varían 

en función de aspectos tales como 
el sector, el tipo de perfil y el nivel 
de influencia del usuario o la ho-
ra y el día en la que se publica un 
mensaje. Si se analiza su impacto, 
los expertos aseguran que resul-
tan realmente económicas. 

Sin embargo, no todos los 
usuarios que se granjean un buen 
número de seguidores se sirven 
de la red de microblogging con un 
fin comercial. Según el Informe 
InfluyenTTes 2013, publicado por 
la Universidad de Navarra, «de-
trás de la coletilla ‘arden las redes 

LOS REYES DEL 
TUIT. Jóvenes que 
marcan tendencias 
en 140 caracteres
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Algunos de los ‘microbloggers’ más influyentes ya no 
necesitan salir en los medios para ser considerados 

‘auctoritas’. La red ha supuesto un impulso para ellos 
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sociales’, se esconde a menudo 
una referencia implícita a la pre-
sencia sostenida de temas de ac-
tualidad en la conversación so-
cial». Oscilan entre asuntos pura-
mente banales hasta relacionados 
con movimientos sociales, protes-
tas o de índole político.  

Estos últimos han sido los que le 
han servido a Antonio Maestre pa-
ra darse a conocer. Este joven pe-
riodista, que se vio obligado a 
abandonar sus estudios predocto-
rales debido a la subida de tasas, 
reconoce «no tener temas tabú» y 
suele meterse «en casi todos los 
charcos» relacionados con la ac-
tualidad que pululan por la galaxia 
tuitera. Allí ha lanzado alrededor 
de 75.000 mensajes y actualmente 
lo siguen más de 32.000 usuarios. 
«A nivel profesional, las puertas 
que tengo abiertas son gracias a 
mi actividad en esta red», confiesa 
Maestre, que reconoce haber con-
seguido sus dos últimos trabajos 
gracias a su proactividad y haber 
recibido algunas ofertas para dar 
conferencias o colaborar con tele-
visiones de ámbito estatal. Sin em-
bargo, mostrar sus ideas sin nin-
gún tipo de ambages también le ha 
cerrado otras.  

Pese a su repercusión, este pe-
riodista, que ganó en poco más de 
una semana 5.000 seguidores tras 
realizar un vaciado de la web del 
Congreso y preguntar a distintos 
diputados algunas dudas que le 
planteaban sus declaraciones de 
bienes, se muestra bastante escép-
tico con la posible influencia de sus 
mensajes en Twitter. «Los followers 
te ayudan a obtener difusión», con-
cede. «Aquello que no trasciende a 

los medios tradicionales acaba por 
no tener repercusión», añade. 

«Twitter ha sido el gatillo que ha 
hecho que muchas marcas se acer-
quen a mí e incluso que contacta-

sen conmigo». El que habla es Pe-
dro Clavería, un joven de 26 años 
que figura en lo más alto de los rán-
kings de emprendedores influyen-
tes en Twitter gracias a sus más de 

110.000 followers y al contenido 
que publica en su timeline. Clave-
ría, que actualmente es CEO de Cu-
poNation, una plataforma que ofre-
ce cupones de descuento, apunta 

que lo que más le ha ayudado a po-
tenciar su marca personal en la red 
ha sido lo que ha hecho en otros 
ámbitos de su vida offline. 

El Informe InfluyenTTes 2013 
también recoge entre sus resulta-
dos que algunos de los perfiles  con 
un mayor poder de influencia en 
Twitter son, paradójicamente, los 
llamados tuitstars: personas desco-
nocidas que se encuentran tras un 
perfil falso y cuyos comentarios 
son leídos y rebotados por miles de 
personas. Éste es el caso de @nor-
coreano, el perfil que un andaluz 
creó para parodiar al dictador de 
Corea del Norte y que actualmente 
tiene más de 110.000 seguidores. 
Tras él se encuentra un ex estu-
diante de Sociología, que ejerce de 
deejay cuando puede, al que le 
apasionan los Beatles y la música 
indie y que, tras haber vivido en In-
glaterra un tiempo, se encuentra 
actualmente en paro. «La gente me 
sigue porque se ríen con las tonte-
rías que escribo», señala este joven 
que prefiere no desvelar su identi-
dad. Algunos de los tuits que cuel-
ga en su cuenta, con la que preten-
de hacer una ácida crítica de la si-
tuación de Corea del Norte, han 
llegado a alcanzar 8.000 retuits. 
Las marcas también le han ofreci-
do dinero por tener presencia en su 
perfil, aunque «nada del otro mun-
do». «Le tengo aprecio a mi cuenta 
y no me interesa echarla a perder 
por cuatro duros», confiesa. 

Twitter crece de forma incansa-
ble y muchos usuarios han aprove-
chado esta inercia para hacer ca-
rrera. El tirón de su tuits y la reper-
cusión de su marca personal son 
sus mejores baluartes.

@norcoreano
Seguidores: 113.000 
Sigue a: 187 usuarios 
Uno de los perfiles más ácidos de Twitter y que 
más rápido ha crecido en los últimos tiempos. 
Parodia al dictador de Corea del Norte con 
una gran repercusión en la red.

@peclaveria
Seguidores: 117.000 
Sigue a: 28.000 usuarios 
CEO de CupoNation, emprendedor y 
conferenciante, Pedro Clavería es uno de los 
expertos en social media más influyentes de la 
esfera microblogging, según Brandchats.

@antoniomaestre
Seguidores: 32.000 
Sigue a: 985 usuarios 
Este periodista ha conseguido que varios 
medios le abran sus puertas y ha sido invitado 
a dar algunas conferencias gracias a la 
actividad que desarrolla en la red social.

@1sillaxamibolso
Seguidores: 52.000 
Sigue a: 90 usuarios 
Silvia Navarro impulsa desde su cuenta una 
marca personal que comenzó a fraguar en su 
blog de moda hace tres años. Las firmas 
pagan por que aparezca con sus modelos.

CUATRO PERFILES QUE ENGANCHAN
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En corto

La concertación, ese maná ¿envenenado? para las universidades

Las universidad andaluzas
están pasando momentos difí-
ciles. Lo han denunciado por
activa y por pasiva en los dos
últimos cursos. Viven al límite.
La falta de recursos ante los
impagos de la Junta les ha

puesto entre la espada y la
pared. De ahí que el anun-
cio/insinuación que ha hecho
la presidenta de incluir a las
univqrsidades en el modelo de
concertación social haya sido
acogido con un entusiasmo

contenido, cuando no con cier-
ta cautela. La’concertación (vía
cursos de formación) puede
ser la fórmula mágica para que
las universidades cuenten con
dinero contante y sonante.
Además, puede ser la manera

de colocar a cientos de docto-
res que no encuentran un
puesto acorde a su formación.
Otra cosa será que las empre-
sas quieran contratar a docto-
res por lo que estos en reali-
dad vale.
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